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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

СТР. 18

НАРОДНЫЕ ТРАДИЦИИ РЕМЕСЛО МИРНЫЙ АТОМ

В библиотеке им. И.И. Молчанова-Си-
бирского откроется первая в регионе 
школа креативных индустрий. Посмо-
трел, как в этой школе все организо-
вано. Помещения уже подготовлены. 
Преподавательский состав собран.  
Учеников будут обучать дизайну, ани-
мации, звукорежиссуре и многому дру-
гому. Всего семь студий. В следующем 
году такую же школу откроем и в Саян-
ске. Подобные проекты – прекрасная 
возможность для творческой реализа-
ции нашей молодежи.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Произведения Геннадия Оводнева из 
ивовой лозы сразу обращают на себя 
внимание. Изящные и оригинальные 
корзины, тарелки, кубышки, а также бо-
лее крупные изделия – кресла-качалки, 
столики, диваны – выполнены безупреч-
но и с выдумкой. Бывший агроном нашел 
новое дело в Центре ремесел села Гуран.

СТР. 15

Осеняя Россию Осеняя Россию 
крестным знамениемкрестным знамением

Семьдесят лет назад, в 1954 году, Со-
вет министров СССР принял решение 
о строительстве в Ангарске комбината 
атомной промышленности. Первое атом-
ное производство в Иркутской области – 
Ангарский электролизный химический 
комбинат – 66 лет обогащает уран.

СТР. 17

  БЛАГОСЛОВИТЬ 
  СОЛДАТА

В этот день стояла удивительно 
ясная погода. В ожидании тор-
жественной церемонии солдаты 
в новой с иголочки форме под 
руководством опытных сержан-
тов осваивали строевой шаг. И 
пусть пока получалось не парад-

но, зато командные голоса пар-
ни освоили быстро.

– Здравствуйте, товарищи, – 
приветствовал новобранцев во-
енный комиссар Иркутской об-
ласти Евгений Фуженко.

– Здравия желаем, товарищ пол-
ковник, – четко ответили при-
зывники.

– Поздравляю вас с убытием в 
войска для дальнейшего про-
хождения воинской службы!

Бодрое троекратное «ура» про-
звучало на плацу. Под звуки гим-
на России лица будущих воинов 
были торжественны и серьезны. 
На отправке присутствовали 
юнармейцы – они несли почет-

ный караул и отдавали честь 
марширующим солдатам.

На сборном пункте Иркутской 
области ребят поздравили с 
призывом и пожелали благопо-
лучной службы. Выступающие 
говорили о том, что служба в 
армии – важный этап в жизни 

каждого мужчины. Так сложи-
лось, что Россия на протяжении 
своей истории вынуждена про-
тивостоять внешним угрозам и 
вызовам. Так было всегда, так 
есть и сегодня. Дело каждого 
гражданина России – честно за-
щищать Родину.

«СЛУЖИТЕ ЧЕСТНО, СЫНОВЬЯ!»
В ПРИАНГАРЬЕ НА СРОЧНУЮ СЛУЖБУ 
ОТПРАВИЛИСЬ ПЕРВЫЕ НОВОБРАНЦЫ

 � ПРИЗЫВ  Детство и отрочество остались позади, впереди – воинская 
служба. В областном военкомате состоялась первая отправка призывников 
из Иркутской области в Вооруженные силы России. Со сборного пункта к 
местам прохождения службы убыли 132 срочника. 

СТР. 19

Народными гуляниями отпраздновали 
в поселке Усть-Ордынский Новый год: 
западные буряты, сохранившие шаман-
скую веру, продолжают отмечать его 
осенью. На празднование съехались го-
сти не только из разных уголков бурят-
ского округа, но и области.

СТР. 12

Посетителям выставки «Золото рядом» 
будет полезно узнать, какие специалисты 
нужны отрасли, помимо классических гео-
логов, маркшейдеров, инженеров и гидро-
металлургов. Востребованы айтишники, 
особенно во время санкционного давления, 
в условиях, когда российское программное 
обеспечение становится «на вес золота». 
Те, кто занимается автоматизацией систем 
управления технологическими процессами 
производства. Специалисты, отвечающие 
за бережливое природопользование – ох-
рану труда, промышленную безопасность. 
Речь идет о людях огромного спектра со-
временных и интересных профессий.  

Виктория ВАСИЛЬЕВА,  
директор по связям с общественностью 

компании «Полюс»
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Напомним, Иркутская 
область прорабатывает 
ряд совместных россий-
ско-монгольских инициа-
тив, одна из них – проект 
по переработке шерсти и 
производству изделий из 
кашемира. На сегодняш-
ний день как минимум 
две компании Приангарья 
проявили интерес к про-
екту, одна из них уже за-
казала необходимое обо-
рудование для создания на 
территории региона три-
котажной фабрики, где 
будут производить изде-
лия из монгольского ка-
шемира.

Вопросы развития рос-
сийско-монгольского тор-
гово-экономического со-
трудничества обсуждались 
на пленарном заседании 
межправительственной 

российско-монгольской 
комиссии по торгово-эко-
номическому и научно-
техническому сотрудни-
честву. Российскую часть 
межправкомиссии возгла-
вила заместитель предсе-
дателя правительства РФ 
Виктория Абрамченко. С 
монгольской стороны за-
седание провел вице-пре-
мьер, министр экономи-
ки и развития Монголии 
Чимэдийн Хурэлбатар. В 
заседании также принял 
участие губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев.

Приветствуя участни-
ков заседания, Виктория 
Абрамченко отметила, что 
российско-монгольские 
отношения опираются на 
многолетнюю историю 
дружбы и сотрудниче-
ства, достигнув в 2019 го-

ду уровня всеобъемлющего 
стратегического партнер-
ства.

– Россия обеспечивает 
возрастающие потребно-
сти Монголии в топливе и 
ГСМ по льготным ценам. 
По итогам прошлого го-
да на долю нашей страны 
пришлось более 80% всех 
поставок нефтепродуктов 
в Монголию. Важно, что в 
блоке взаимной торговли 
Россия и Монголия отош-
ли от расчетов в валютах 
недружественных стран. 
Подавляющее большинство 
платежей сейчас осущест-
вляется в национальных 
валютах или валютах дру-
жественных стран. Това-
рооборот в национальных 
валютах в текущем году 
увеличился более чем в 
два раза по сравнению с 
прошлым годом, – сказала 
Виктория Абрамченко.

Также Виктория Абрам-
ченко отметила работу глав 
российских субъектов, в 
частности Иркутской об-
ласти, республик Бурятии 
и Алтая, Забайкальско-

го края. Зампредседателя 
правительства РФ отмети-
ла, что главы этих регионов 
провели большую работу 
и задали новый импульс 
двусторонним отношени-
ям с Монголией в рамках 
приграничного сотрудни-
чества.

Иркутская делегация 
провела ряд переговоров, 
в рамках которых сторо-
ны обсудили различные 
аспекты сотрудничества. 
Напомним, делегация ре-
гиона во главе с губернато-
ром работала в Монголии 
в марте этого года, после 
визита прошло несколь-
ко бизнес-миссий с пред-
ставителями монгольско-
го делового сообщества. В 
результате в общей слож-
ности было заключено 14 
экспортных контрактов на 
поставку продуктов пита-
ния, запорной арматуры, 
модульно-панельных дере-
вянных домокомплектов, 
запчастей и комплектую-
щих для промышленного 
оборудования, на оказание 
услуг в сфере туризма, по-

ставку семян овса, рапса и 
так далее.

– Монголия и Иркут-
ская область сотрудничают 
по самым разным направ-
лениям уже десятки лет, 
по итогам 2022 года тор-
говый оборот между Ир-
кутской областью и Мон-
голией составил 173 млн 
долларов. Монголия зани-
мает восьмое место среди 
стран, с которыми Приан-
гарье ведет экспортную ра-
боту. Мы поставляем то-
пливно-энергетическую и 
минеральную продукцию, 
товары химической про-
мышленности, продоволь-
ствие и многое другое. И 
в рамках настоящего ви-
зита запланированы биз-
нес-миссии и переговоры 
для дальнейшего развития 
партнерских отношений. 
Правительство Иркутской 
области готово усилить ра-
боту по обозначенным на-
правлениям, что позволит 
увеличить региональный 
объем взаимной торговли 
с Монголией, – рассказал 
Игорь Кобзев.

Участники делегации 
посетили мемориальный 
комплекс имени маршала 
Советского Союза Георгия 
Жукова, который был ре-
конструирован по инициа-
тиве Иркутской области. Ра-
боты проводились минув-
шим летом в течение трех 
месяцев, в порядок привели 
площадь и Дом-музей Г.К. 
Жукова. Игорь Кобзев под-
черкнул, что обновленный 
мемориальный комплекс 
станет точкой притяжения 
для жителей Улан-Батора и 
гостей города.

 � Юрий ЮДИН

«СДЕЛАЕМ ВСЕ ДЛЯ  
ИХ ВЫЗДОРОВЛЕНИЯ»

 � ЛЕЧЕНИЕ  Губернатор области 
Игорь Кобзев вместе с зампредседателя 
Законодательного Собрания региона 
Натальей Дикусаровой побывали 
в Иркутском военном госпитале, 
посмотрели, как проходят реабилитацию 
военнослужащие, участвующие в 
специальной военной операции, поговорили 
с ребятами и с родственниками, которые 
приехали их навестить.

– Мы посмотрели организацию лечения, бойцы доволь-
ны и благодарны за внимательное отношение. Система 
работы, которую мы наладили, действует. Все структу-
ры, которые принимают участие в реабилитации, вклю-
чены в процесс, работают волонтеры, контрольно-над-
зорные органы, которые занимаются восстановлением 
документов, выплатами. Понимаем, что все это не бы-

стро, но опыт уже есть, поэтому работа идет. Мы знаем 
все вопросы, которые мы должны решать вместе, по-
этому все идет намного проще и легче. Отдельные слова 
благодарности от ребят волонтерам за внимательное и 
чуткое отношение. Работаем дальше, мы сделаем все 
возможное, чтобы их здоровье было восстановлено, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

Как отметила Наталья Дикусарова, в настоящее время 
в госпитале работают 10 волонтеров, окончивших се-
стринские курсы повышения квалификации младшего 
медицинского персонала и немедицинского персонала 
(волонтеров) по теме «Общий уход за пострадавшими/
ранеными». В учреждении проходят лечение и ребя-
та-срочники, и командный состав, но основная работа 
волонтеров направлена на помощь военнослужащим, 
участникам специальной военной операции. Налаже-
но взаимодействие госпиталя с медицинскими учреж-
дениями регионального и федерального профиля, они 
помогают военным медикам в оказании медицинской 
помощи.

По поручению губернатора после прохождения реаби-
литации для бойцов организуется поездка на Байкал, 
и было принято решение, что в график экскурсии будет 
включено посещение Иркутского суворовского воен-
ного училища. Также для бойцов с разрешения врачей 
периодически организуются концертные программы, 
в которых принимают участие творческие коллективы 
региона, ближайшую планируется провести на ноябрь-
ские праздники.

 � Василий ПЕТРОВ

Сфера общих интересов
Иркутская делегация под руководством 
губернатора работает в Монголии 

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  В состав делегации 
вошли глава региона Игорь Кобзев, члены 
правительства области, Законодательного 
Собрания, Торгово-промышленной палаты 
Восточной Сибири, предпринимательского 
сообщества, образовательных 
организаций, муниципалитетов.
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  КОНТРОЛЬ  Котлеты, пельмени, 
ризотто, сырники, блинчики – 
так сегодня выглядит школьное 
меню в ряде иркутских учебных 
заведений. 

– Когда в 2020 году начинали проект бесплат-
ного горячего питания для начальной школы, 
было много вопросов и замечаний, – отмети-
ла замминистра образования  области Наталья 
Краснова. – Дети в семьях не привыкли есть 
первое, второе и третье блюда. Сегодня мы ви-
дим, что школьное меню изменилось с учетом 
мнений школьников и родителей.

С 1 сентября 2023 года правительство ре-
гиона на 17% увеличило расчетную стоимость 
горячего питания на одного ребенка в день. 
Так, по просьбе родителей в ряде иркутских 
школ учащихся кормят куриными наггетсами, 
пельменями, ризотто, сырниками и т.п. 

Блюда приготовлены с учетом требований, 
предъявляемых к горячему питанию в учеб-
ных заведениях. В меню также включаются 
блюда, которые являются источником витами-
нов и полезных минеральных веществ. 

– Сохраняются социальные гарантии в пре-
доставлении бесплатного горячего питания де-
тям из многодетных и малоимущих семей, а 
также детям с ограниченными возможностя-
ми здоровья, – добавила Наталья Краснова. – С 
2022 года ведется работа по определению соци-
альных гарантий детям участников СВО. 

По словам замминистра, в этом году на 
оборудование столовых выделили более 12 млн 
рублей. Их получила 21 школа, в том числе 

две государственные специальные коррекци-
онные школы Тайшета и Бодайбо. Поскольку 
не во всех селах рационально строить большую 
школьную столовую, из областного бюджета 
предоставляются субсидии муниципалитетам 
на возведение модульных конструкций. В про-
шлом году, например, в Тайшетском районе в 
двух сельских школах построены модульные 
столовые, в Осинском – в трех селах. В 2023 го-
ду появятся такие же сооружения в ряде насе-
ленных пунктов Иркутского и Усть-Удинского 
районов.  

КАЧЕСТВО ПОД КОНТРОЛЕМ

За обеспечением школьников бесплатным 
горячим питанием следит оперативный штаб 
минпросвещения РФ. В школах созданы комис-
сии по контролю за качеством и организацией 
питания, штаб родительского контроля. Общи-

ми усилиями корректируется не только меню, 
но и учебное расписание, чтобы улучшить ка-
чество приема пищи (особенно в переполнен-
ных школах). 

– В нашем министерстве есть информаци-
онный канал «Вкусно в школе», посвященный 
вопросам питания, – обратила внимание На-
талья Краснова. – Родители активно участвуют 
в его работе. Обсуждается культура питания 
не только в школе, но и дома. В министерстве 
также работает горячая линия по организации 
школьного питания. Мы постоянно мониторим 
сайты школ по информированию об актуаль-
ном меню и рассмотрению обращений роди-
телей. 

Чтобы повысить качество горячего питания 
детей в учебных заведениях, в области ежегод-
но проводится конкурс на лучшую школьную 
столовую. В этом году победителем среди го-
родских учреждений стала черемховская шко-
ла № 16, среди сельских – столовая Шумской 
школы Нижнеудинского района. В номинации 
«Лучшая столовая государственного образо-
вательного учреждения» лидером стала ир-
кутская коррекционная школа-интернат для 
обучающихся с нарушениями ОДС. 

Без пристального внимания органов Роспо-
требнадзора и Россельхознадзора, разумеется, 
не обходится. По информации замначальника 
отдела надзора за условиями воспитания и 
обучения Управления Роспотребнадзора обла-
сти Марины Секисовой, во всех школах еже-
годно проводятся внеплановые проверки. Кон-
тролируется работа организаторов питания, 
поставщиков пищевых продуктов.

  Елена ПШОНКО

Вкусные перемены
В регионе увеличена расчетная 
стоимость горячего питания в школах

  ПРОФЕССИОНАЛЫ  Вчера 
прошла церемония награждения 
жителей региона, профессиональная 
деятельность которых связана с 
финансовым контролем. В этом 
году отмечается 100-летие со 
дня образования контрольно-
ревизионных органов министерства 
финансов РФ.

Памятная ведомственная медаль «100 лет кон-
трольно-ревизионным органам Минфина Рос-
сии» вручена руководителю службы государ-
ственного финансового контроля области Люд-
миле Богданович. Благодарность министерства 
финансов РФ – начальнику отдела контроля в 
сфере закупок службы государственного финансо-
вого контроля области Нине Зенкевич.

Почетные грамоты губернатора Иркутской об-
ласти получили представители службы Наталия 
Бабич и Лариса Синькова, благодарность главы 
региона – Ольга Агапова, Екатерина Павлович, Ре-
ната Табакова. Также благодарность губернатора 
объявлена начальнику организационно-анали-
тического отдела Управления Федерального каз-
начейства по Иркутской области Валентине Де-
нисовой.

От имени главы региона награжденных по-
здравил председатель правительства региона 
Константин Зайцев.

– Масштаб и сложность задач, стоящих перед 
вами, требуют высокого интеллектуального по-
тенциала, компетентности, честности, объектив-
ности, ответственности, нестандартных решений, 

настойчивости и инициативы. Уверен, что ваши 
профессионализм и преданность делу и дальше 
будут способствовать укреплению системы госу-
дарственного управления и развитию экономики 
региона, – сказал Константин Зайцев.

Также слова благодарности звучали в адрес 
Управления федерального казначейства по Иркут-
ской области как одного из ключевых подразделе-
ний контрольно-ревизионной службы. «Сегодня 
государство невозможно представить без надеж-
ной и постоянно развивающейся контрольной 
деятельности Казначейства России. Вне сомнения 
Управление Федерального казначейства по Ир-
кутской области придерживается высоких стан-
дартов качества и профессионализма в решении 
важнейших социальных задач региона при наи-
более экономном и результативном расходовании 
бюджетных средств», – отмечено в приветствен-
ном адресе губернатора Иркутской области.

  Василий ПЕТРОВ
Материал, посвященный вековому юбилею службы, 
читайте на стр. 8–9.

  ТЕРРИТОРИИ  Первый 
зампредседателя правительства 
области Руслан Ситников совершил 
рабочую поездку по Шелеховскому 
району.
Первый объект – грибная ферма во Введенщи-
не, в которую Корпорация развития Иркутской 
области вложила более 91 млн рублей. Благо-
даря поддержке удалось в сжатые сроки осна-
стить ферму высокотехнологичным оборудова-
нием. Торговая марка «Шелеховский гриб» за 
четыре года стала негласным знаком качества 
шампиньонов от Урала до Тихого океана. Далее 
Руслан Ситников обсудил с мэром района Мак-
симом Модиным развитие территории инвест-
площадки «Чистые ключи», земельный участок 
которой с находящимися на нем зданиями пе-
редан в собственность Корпорации развития 
Иркутской области.

Центром развития туризма в Шелеховском рай-
оне, согласно концепции, которая была пред-
ставлена накануне на президиуме Градостро-
ительного совета при губернаторе, должны 
стать туристические объекты рядом с селом 
Шаманка: мост через реку Иркут – самый длин-
ный подвесной мост в Приангарье, Шаманский 
утес, смотровая площадка.

– Чтобы село Шаманка стало местом притяже-
ния туристов, необходимо предусмотреть всю 
соответствующую инфраструктуру, развивать 
территорию с учетом мнения жителей и сохра-
нения окружающей среды, – подчеркнул Рус-
лан Ситников.

  Василий ПЕТРОВ

ВИЗИТНЫЕ КАРТОЧКИ 
ШЕЛЕХОВСКОГО РАЙОНА 

КОМПЕТЕНТНОСТЬ, ЧЕСТНОСТЬ, ОБЪЕКТИВНОСТЬ
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   ТРАЕКТОРИЯ РАЗВИТИЯ

Глава региона сообщил, что на завершаю-
щей стадии находится формирование бюджета 
Иркутской области на ближайший трехлетний 
период. На особом контроле по поручению пре-
зидента РФ находятся увеличение МРОТа и 
зарплат работникам бюджетной сферы, выпол-
нение всех социальных обязательств в полном 
объеме – эти вопросы нашли свое отражение 
в проекте бюджета. Также стоит задача по 
увеличению финансирования из федерального 
бюджета на развитие социальной инфраструк-
туры и повышению экономической активности 
муниципальных образований региона. 

– Предстоит большая командная работа, – 
подчеркнул Игорь Кобзев.

Кроме того, губернатор призвал депутатов 
областного парламента включиться в работу по 
урегулированию майнинга. По его словам, эта 
сфера по-прежнему остается направлением, от 
которого бюджет недополучает значительный 
объем налоговых платежей. Кроме того, из-

за чрезмерных нагрузок на систему энергос-
набжения сохраняется актуальность проблемы 
энергодефицита, создается угроза надежному 
электроснабжению социальной сферы и насе-
ления.

– Законодательное регулирование майнинга 
даст возможность для привлечения дополни-
тельных средств в консолидированный бюджет 
и инвестиций для социально-экономического 
развития региона. У нас должна быть единая и 
понятная всем позиция, – подчеркнул губер-
натор.

И наконец, один из наиболее важных вопро-
сов – помощь семьям участников СВО. Боль-
шинством голосов депутаты поддержали реше-
ние наделить правом на бесплатные земельные 
участки военнослужащих, которые отличились 
в ходе специальной военной операции, а также 
членов семей погибших участников специ-
альной военной операции. Было поддержано 
предложение – установить бесплатное питание 
детям участников специальной военной опе-
рации, которые обучаются в средне-профес-

сиональных учебных заведениях: техникумах, 
колледжах, училищах. 

   В ПОЛЬЗУ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

Большинством голосов депутаты одобрили 
изменения в областной закон «О межбюд-
жетных трансфертах и нормативах отчисле-
ний доходов в местные бюджеты». Предложено 
повысить единый норматив отчислений для 
городских округов с 30% до 50%, для муни-
ципальных округов – до 75%. Также документ 
предполагает корректировку дифференциро-
ванных нормативов в зависимости от статуса 
муниципальных образований. Так, с 2024 года 
дополнительные поступления в местные бюд-
жеты Приангарья составят более 2,2 млрд руб- 
лей. Эти средства муниципалитеты направят 
на решение вопросов местного значения.

– Принятые изменения коснулись дохо-
дов от налога по упрощенной системе налого- 
обложения. Это самый растущий налог, платят 
его предприниматели на местах, и он должен 
оставаться на местах – работать на развитие 
конкретных территорий, – обратила внимание 
вице-спикер Наталья Дикусарова. 

– Дополнительные доходы с УСН дадут мест-
ным властям возможность эффективно и опе-
ративно решать вопросы благоустройства и 
развития территорий. Мы рассчитываем, что 
это станет стимулом для глав муниципаль-
ных образований поддерживать малый бизнес 
и самозанятость населения. Это закономерно 
приведет к появлению рабочих мест, социаль-
но-экономическому развитию городов и посел-
ков, к желанию людей оставаться жить в них, 
– отметил председатель комитета по бюджету 
Александр Лаутин.

   ПОВЫСИТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
   ГОСПРОГРАММ

Также на сессии прозвучал доклад о реали-
зации госпрограмм, их число в 2022 году до-
стигло 21. На их реализацию в бюджетах всех 
уровней было выделено более 318 млрд рублей. 
Средняя эффективность реализации госпро-
грамм составила 91,5%, что соответствует кри-
терию «высокая». 

По словам Александра Ведерникова, пар-
ламентариев необходимо включить в процесс 
разработки и утверждения госпрограмм При-
ангарья. 

– Депутаты должны участвовать в работе 
проектных комитетов на этапе разработки и 
утверждения паспортов государственных про-
грамм, эту возможность нам дает бюджетный 
кодекс. Командная работа позволит нам по-
высить эффективность планирования, обеспе-
чивать качественную реализацию, – сказал 
Александр Ведерников. Спикер также сообщил, 
что соответствующее письмо направлено в пра-
вительство Иркутской области.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ЗАКC    БРАНИЕ 

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА НОЯБРЬ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время

приема
1. Алдаров Кузьма Романович заместитель председателя Законодательного Собрания 23.11.2023 50-77-01 16:00–17:00

2. Дикусарова Наталья 
Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 23.11.2023 50-77-06 10:00–11:00

3. Лаутин Александр Юрьевич председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству 23.11.2023 50-75-22 10:00–12:00

4. Лобков Артем Валентинович председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 09.11.2023 50-75-30 10:00–12:00

5. Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении 10.11.2023 50-75-21 10:00–12:00

6. Мясников Дмитрий 
Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 09.11.2023 50-75-24 16:00–18:00

7. Ружников Дмитрий Олегович председатель комитета по собственности и экономической 
политике 21.11.2023 50-75-59 10:00–12:00

8. Гомбоев Сергей Геннадьевич председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 20.11.2023 50-75-28 10:00–13:00

9. Побойкин Виктор 
Леонидович председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 14.11.2023 50-75-26 14:00–15:00

10. Кудрявцева Галина 
Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике 14.11.2023 50-75-31 14:00–15:00

11. Сагдеев Тимур Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 08.11.2023 50-77-02 10:00–12:00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И 
УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  
НА НОЯБРЬ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 507-545 13:00–17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 
Романович

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

23.11.2023 50-77-01 16:00–17:00

3.
Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания 
Иркутской области

23.11.2023 50-77-06 10:00–11:00

Впереди большая  
командная работа

 � СЕССИЯ  Депутаты на третьей сессии Законодательного Собрания 
Иркутской области под председательством Александра Ведерникова 
рассмотрели свыше 40 вопросов. Губернатор региона Игорь Кобзев 
принял участие в заседании. Он вынес на обсуждение несколько 
инициатив. 
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Юрий Абрамович Ножи-
ков – первый всенародно 
избранный губернатор Рос-
сии. Он всегда душой болел 
за Приангарье, не боялся 
отстаивать интересы лю-
дей. Его помнят и любят, 
для многих он стал ориен-
тиром в жизни. В 2011 году 
Законодательное Собрание 
учредило Почетный знак 
Юрия Абрамовича Ножико-
ва «Признание». Сегодня 
он приравнен к государ-
ственной награде. Его уже 
получили 26 жителей Ир-
кутской области. 

– Символично, что пе-
дагогам почетный знак мы 
вручаем именно в Год пе-
дагога и наставника, объ-
явленный президентом 
России Владимиром Пути-
ным. Елена Юрьевна и Га-
лина Петровна – педагоги 
с большой буквы, которые 
всю жизнь дарили детям 
тепло своих сердец. Но даже 
не в этом их самая большая 
заслуга – они смогли со-
брать вокруг себя коллек-
тивы единомышленников, 

всегда были новаторами, 
– отметил во время цере-
монии награждения спи-
кер областного парламента 
Александр Ведерников. 

   ДАРИТЬ ТЕПЛО 
   СЕРДЕЦ ДЕТЯМ

Идея создания уникаль-
ного реабилитационного 
центра для детей и под-
ростков «Сосновая горка» 
принадлежит Юрию Ножи-
кову. Об этом сказала Гали-
на Самсонова, когда ей вру-
чили почетный знак. Более 
40 лет своей жизни она по-
святила работе в социаль-
ной сфере. После оконча-
ния пединститута работала 
учителем и воспитателем 
в Зиме и Зиминском рай-
оне. С 2000 года руководит 
центром «Сосновая горка», 
где на ноги ставят даже тех 
пациентов, у кого сложный 
диагноз. 

Сотрудники центра де-
лают все, чтобы дети были 
социально защищены, по-
лучали эффективное лече-
ние и были интегрирова-

ны в общество. 40% детей, 
прошедших реабилитацию, 
избежали инвалидности, 
79% восстановили отдель-
ные утраченные функции, 
а у 92,5% наблюдается по-
ложительная динамика. За 
год реабилитацию прохо-
дят около 2300 ребят. Здесь 
есть бассейн, отделение 
иппотерапии с манежем и 
конюшнями.

– Юрий Абрамович учил 
нас смело брать на себя ре-
шения, даже если они были 
неординарными. Мне бы 
очень хотелось и, думаю, 
не только мне, а всем, кто 
работает с детством, чтобы 
то доброе и хорошее, что 
воплотили депутаты пре-
дыдущих созывов, осталось 
с вами. Чтобы вы остались 
верными и надежными за-
щитниками детства, чтобы 
не жалели сил, не жалели 
времени и не жалели денег, 
– обратилась к парламен-
тариям Галина Самсонова. 

   ПЕРЕДОВИК 
   ОБРАЗОВАНИЯ

В Год педагога и на-
ставника «Признания» 
удостоена Елена Кузьмина. 
Под ее руководством ли-
цей ИГУ сумел стать одним 
из флагманов образования 
в регионе. Учиться в этом 
престижном учреждении 
мечтают многие школьни-
ки. Чтобы стать учеником 
лицея, дети должны прой-
ти серьезный конкурс, – на 
одно место могут претен-
довать до пяти кандидатов. 

Елена Юрьевна руково-
дит лицеем с 2005 года, за 
это время ей удалось соз-
дать в нем уникальную ат-
мосферу, которая помогает 
раскрывать таланты ода-
ренных детей. Здесь воспи-
тывают лидеров, которые не 
боятся делать ошибки, ведь 
рядом с ними всегда есть те, 
кто даст совет и направит 
на правильный путь. 

– Имя Юрия Абрамовича 
Ножикова у нас у всех ас-
социируется с честностью, 
порядочностью, достоин-
ством. Все его устремле-
ния, вся его деятельность 
были неразрывно связаны с 
развитием Иркутской обла-
сти. Воспринимаю награду, 
врученную мне сегодня, 
как награду для всего пе-
дагогического коллектива, 
как признание образования 
города Иркутска, – подчер-
кнула Елена Кузьмина.

С наградой Галину Сам-
сонову и Елену Кузьмину 
поздравил депутат област-
ного парламента Юрий 
Козлов, который ранее так-
же был отмечен Почетным 
знаком Юрия Ножикова 
«Признание». 

– Ваша работа и дости-
жения – вдохновляющий 
пример для общества, для 
наших граждан, прежде 
всего, для молодежи. Сво-
ими делами и поступка-
ми вы буквально пишете 
историю Иркутской обла-
сти, создаете фундамент 
для будущих прорывов и 
свершений, – подчеркнул 
Юрий Козлов. – Сегодня 
растут новые люди, они 
будут строить мир, в ко-
тором жить нам с вами, 
нашим детям. Считаю, что 
жизненные принципы на-
родного губернатора помо-
гут вам направить воспи-
тание подрастающего по-
коления в русло любви к 
Родине.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Несмотря на то что мужчина прикован к инвалидному 
креслу, он не замкнулся в себе. Несчастный случай от-
крыл у него новые возможности, благодаря которым 
жизнь обрела новый смысл. Михаил рисует каранда-
шом или ручкой в основном портреты. На его картинах 
можно увидеть Виктора Цоя, Юрия Шатунова, главного 
героя культового фильма «Брат» Данилу Багрова и мно-
гих других. Художник показывает процесс создания 
своих произведений в социальных сетях, благодаря 
чему стал известен далеко за пределами малой родины.

Председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области Александр Ведерников познакомился с Миха-
илом во время рабочей поездки в Черемховский район. 
Картины произвели такое сильное впечатление, что 
сразу возникла идея – организовать выставку прямо на 
площадке областного парламента. Те, кто близко зна-
ком с художником, говорят, что его сила воли поражает 
не меньше, чем творчество. 

– Наши земляки возвращаются с СВО с разными жиз-
ненными обстоятельствами, некоторые прикованы к 
инвалидным коляскам, но пример Михаила в том, что 
нужно искать себя до конца, реализовываться в новых 
направлениях, верить в себя. Михаил идет по жизни 
твердой поступью и ведет за собой двух своих очаро-

вательных детей, и это пример для тех, кто попал в 
трудные обстоятельства после специальной военной 
операции, – отметил на открытии выставки Александр 
Ведерников. 

От депутатского корпуса художнику вручили набор для 
творчества, кроме того, при содействии парламентари-
ев в ближайшее время Михаил пройдет в Иркутске пол-
ноценный курс обследования и реабилитации.

 � Юрий ЮДИН  
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Педагоги с большой буквы
Кому вручили Почетный знак  
Юрия Ножикова «Признание»?

ВЕРА В СЕБЯ ТВОРИТ ЧУДЕСА
 � ЛИЧНОСТЬ  Талант художника у Михаила Игумнова из села Онот Черемховского 

района проявился после того, как он попал в страшное ДТП. Несмотря на потерянный 
слух в раннем детстве и паралич после аварии, мужчина нашел в себе силы жить дальше 
и заниматься творчеством. В областном парламенте прошла персональная выставка 
художника из таежного села.

 � ПОЧЕТ  Новые имена в золотом фонде 
Иркутской области. В Законодательном 
Собрании состоялась торжественная 
церемония вручения награды за особые 
заслуги в развитии региона. Почетный 
знак Юрия Ножикова «Признание» 
получили директор лицея ИГУ Елена 
Кузьмина и директор реабилитационного 
центра для детей и подростков с 
ограниченными возможностями 
«Сосновая горка» Галина Самсонова.
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	� ФИНАНСЫ  
Председатель 
правительства Иркутской 
области Константин 
Зайцев рассказал 
журналисту Наталье 
Ветровой о том, почему в 
регионе принято решение 
пересмотреть порядок 
распределения средств, 
поступающих в бюджет 
по упрощенной системе 
налогообложения (УСН).

 Æ Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев внес в Законода-
тельное Собрание законопро-
ект, который предусматривает 
изменения в региональный закон о 
межбюджетных трансфертах и 
нормативах отчислений доходов 
в местные бюджеты. Закон очень 
нужный, мэры давно об этом 
говорят, но почему именно сейчас 
начали воплощать эти пожела-
ния в жизнь?

– Давайте начнем с того, что 
мэры много и других инициатив 
проявляют, очень здравых, нуж-
ных и полезных. Просто не для всех 
инициатив наступило время.

Еще в 2020 году губернатор Игорь 
Иванович Кобзев поставил зада-
чу правительству региона обратить 
внимание на наполнение бюджетов 
муниципалитетов как собственны-
ми финансами, так и средствами, 
поступающими из регионального 
бюджета. И мы занимаемся этим 
уже три года. Приведу две цифры: 
межбюджетные трансферты, кото-
рые идут на собственные нужды 
муниципалитетам, в 2019 году со-
ставляли 31 млрд, а в 2023-м – уже 
61 млрд рублей. То есть рост в два 
раза, при этом бюджет Иркутской 
области в два раза не увеличился. 
Хочу подчеркнуть: мы очень актив-
но работаем с муниципалитетами 
и делаем все, чтобы как можно 
больше напитать их собственными 
деньгами, которые они могли бы 
потратить на их собственные при-
оритеты.

Мы создали межбюджетную ко-
миссию, которая у нас постоянно в 
рабочем состоянии, туда входят в 
том числе мэры, эксперты, ученые, 
которые предлагают свои подходы. 
Как раз перед внесением губерна-
тором этого закона была бюджет-
ная комиссия, на которой как раз 
и обсуждали вопросы, связанные с 
межбюджетными отношениями и 
налогами. Пришли к выводу, что 
да, мы готовы пойти на то, чтобы 
отдать большую часть отчислений 
по упрощенной системе налого- 
обложения муниципалитетам.

	Î
Упрощенная	система	
налогообложения	(УСН)	–	это	один	
из	налоговых	режимов,	который	
подразумевает	особый	порядок	
уплаты	налогов	и	ориентирован	на	
представителей	малого	и	среднего	
бизнеса.	Если	предприятие	попадает	
под	определенные	условия,	
например,	численность	сотрудников	
не	превышает	130	человек,	а	
ежегодный	доход	составляет	менее	
200	млн	рублей,	то	оно	может	
вместо	налога	на	прибыль,	налога	
на	имущество	организаций	и	налога	
на	добавленную	стоимость	платить	
ставку	УСН	в	6%.	Налог,	взимаемый	
в	связи	с	применением	УСН,	включая	
минимальный	налог,	полностью	
зачисляется	в	бюджет	субъекта	РФ.

Если раньше муниципалитеты 
и городские округа имели 30% от 
сбора УСН, а 70% шло в областной 
бюджет, то теперь 50% будет оста-
ваться в муниципалитете, а 50% 
– в областной бюджет.

Почему мы так сделали? Сегодня 
министерство экономического раз-
вития активно работает с малым и 
средним бизнесом, мы предлагаем 
им разные условия, у нас большой 
набор инструментов поддержки 
малого и среднего бизнеса. И мы 
хотим, чтобы мэры на местах, ко-
торые лучше видят, как малый и 
средний бизнес работает, тоже ак-
тивно включались в эту повестку и 
энергичней помогали бы развитию 
малого и среднего предпринима-
тельства, поощряли экономиче-
скую активность граждан.

 Æ Значит, муниципалитеты теперь 
смогут получить «бонус» за 
эффективную работу с предпри-
ятиями-налогоплательщиками?

– Мэр будет видеть, что он по-
работал и получил больше налогов 

в местный бюджет. Поэтому он 
может потратить больше на свои 
приоритетные точки социального 
развития. Вот это была самая глав-
ная задача.

А в муниципальные округа мы 
направляем вообще 75%, и это уже 
серьезная цифра. Первый такой 
округ скоро будет – Чунский район, 
который провел все необходимые 
мероприятия для объединения в 
единый муниципальный округ. 
Так вот, как только он юридически 
зарегистрирует эти изменения, у 
него станет оставаться 75% УСНа.

	Î
Муниципальные	образования	
Чунского	района	с	1	января	
2024	года	будут	преобразованы	
в	единый	муниципальный	округ	
с	административным	центром	
в	поселке	Чунский.	Это	первый	
опыт	на	территории	Иркутской	
области.	Создание	муниципальных	
округов,	при	котором	полномочия	
муниципальных	образований	и	
сельских	поселений	по	решению	
вопросов	местного	значения	
передаются	на	уровень	района,	–	
дополнительный	толчок	к	развитию	
территории.

Мэр Чунского района пошел на 
это осознанно, потому что посчи-
тал расходную часть бюджета, до-
ходную часть и понял, что оста-
ваться в позиции десятилетней 
давности уже опасно. Смотрите, 
мы как государство, как страна 
постоянно меняемся, у нас новые 
вызовы. Находясь под очень серь- 
езным санкционным давлением, 
создаем новые условия для биз-
неса, меняем подходы, постоянно 
пребываем в динамике. А муни-
ципальная история, она почему-
то застыла в каком-то одном со-
стоянии и не имеет возможности 
меняться.

Поэтому те, кто будет меняться 
(например, переходить на муни-
ципальные округа), будут иметь 
дополнительные преференции в 
доходной части своих бюджетов.

 Æ На какие суммы в итоге могут 
рассчитывать муниципальные 
образования? Расскажите на 
конкретных примерах.

– Мы – областной бюджет – по-
теряем в результате выпадающих 
доходов 2,2 млрд рублей. Куда эти 
деньги пойдут? 1,4 млрд пойдут в 
город Иркутск. По 300 млн допол-
нительно получат Ангарск и Братск, 
Усть-Илимск получит плюс 100 млн.

И это только исходя из сегод-
няшней доходной базы. Но при этом 
у мэров появляется заинтересован-
ность заниматься развитием мало-
го и среднего предпринимательства, 
чтобы их доходы росли.

 Æ Не планируется ли в связи с уве-
личением нормативов отчисления 
от упрощенной системы налого-
обложения отменить дифферен-
цированные нормативы, кото-
рые сегодня устанавливаются 
за достижение высоких темпов 
роста поступлений от УСН?

– Точно ничего не отменяется. 
Мы эту меру поощрения оставля-
ем, потому что ее вводили тяже-
ло, было очень много дискуссий, 
связанных с тем, как оценить то, 
что кто-то работает, а кто-то нет. 
Когда есть объективная история, 
построенная на цифрах: кто-то в 
базе вырос, тот и получит больше 
с областного бюджета в качестве 
бонуса. Это останется.

 Æ А как будет регулироваться рас-
пределение полученных средств 
мэрами? Могут они в рамках сво-
его бюджета перераспределять 
их на любые статьи, которые 
именно в данный момент очень 
важны?

– Безусловно, вся доходная часть 
бюджета мэров, которая есть, это 
сугубо их право определять, куда и 
на какие цели они считают нуж-
ным данные средства потратить. 
У них есть депутаты муниципаль-
ных дум, есть население, которое 
поможет определиться в приори-
тетах.

 Æ Не повлияет ли перераспределе-
ние нормативов по отчислени-
ям на формирование уже нашего 
общего бюджета? Какой сегодня у 
нас бюджет – дефицитный, про-
фицитный?

– Дефицитный, профицитный… 
Как жителю Иркутской области, 
непрофессионалу объяснить про 
бюджет? Вот есть у вас семейный 
бюджет. Какая разница нашим де-
тям, есть у мамы деньги или нет 
у мамы денег? Профицитный у 
нее бюджет или непрофицитный? 
Главное, чтобы мама выполнила 
все свои обязательства по отноше-
нию к своим детям: кормила, оде-
вала, помогла в школу пойти. 

И здесь история простая: в свя-
зи с введением этих новаций ста-
бильность областного бюджета ни-
каким образом не пострадает. Мы 
все свои обязательства, связанные 
с выплатой заработной платы, с со-
циальными выплатами, с учебным 
процессом в школах, выполним. И 
на качество оказания услуг населе-
нию это не повлияет.

 � Дмитрий ШИБАНОВ

РЕГИ				Н

Законопроект,  
которыйкоторый давно ждут
О нормативах отчислений  
доходов в местные бюджеты
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Суммарная величина экономии топлив-
но-энергетических ресурсов «Ангарско-
го завода полимеров», входит в состав 
НК «Роснефть», в 2023 году составила 
около 735 тонн условного топлива. В 
денежном выражении эффект соста-
вил 10 млн рублей. При этом экономия 
электроэнергии составила 188,65 тыс. 
кВт*ч, – этого количества достаточно 
для бесперебойного обеспечения элек-

троэнергией четырех пятиэтажных до-
мов в течение одного года. 

Повышение эффективности работы – 
один из ключевых элементов стратегии 
«Роснефть-2030». Компания проводит 
планомерную работу, направленную на 
рациональное использование энерго-
ресурсов и сокращение энергопотре-
бления, оптимизацию электрических 
нагрузок и тепловых процессов.

«В рамках Программы энергосбере-
жения Ангарского завода полимеров 
в 2023 году было реализовано около 
140 мероприятий по эффективному 
использованию ресурсов по основ-
ным направлениям производственной 
деятельности, в том числе за счет при-
менения передовых технологий и обо-
рудования», –  отметил Егор Ващенко, 
заместитель главного энергетика по 
системе энергетического менеджмента. 

Ключевым элементом Стратегии ПАО 
«НК «Роснефть», задающим прогрес-
сивное направление развития произ-
водственных активов, является повы-
шение технологического потенциала. 
Компания уделяет особое внимание ин-
новационной деятельности и исполь-
зованию передовых инженерных реше-
ний, открывающих новые возможности 
для повышения производственной эф-
фективности, надежности оборудова-
ния и рационального использования 
ресурсов.

 Юрий ЮДИН

 ПОЗДРАВЛЕНИЯ
29 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКА АВТОМОБИЛЬНОГО 

И ГОРОДСКОГО ПАССАЖИРСКОГО ТРАНСПОРТА
Уважаемые автомобилисты!

Примите искренние поздравления с профессиональным 
праздником – Днем работника автомобильного 

и городского пассажирского транспорта.

Вы вносите значительный вклад в развитие экономики и соци-
альной жизни Иркутской области. Именно транспорт, работающий 
как часы, делает нашу жизнь мобильной и комфортной. Без его чет-
кой работы невозможно динамичное развитие промышленности, 
социальной сферы, сельского хозяйства, строительства, торговли, 
туризма, малого и среднего бизнеса.

От профессионализма водителей, диспетчеров, инженеров, ре-
монтников, от умения принимать решения в короткий срок зави-
сят безопасность на дорогах и настроение людей.

Выражаю особую благодарность всем ветеранам-автомобилистам 
за созидательный благородный труд.

Желаю вам здоровья, благополучия и профессиональных успехов 
во всех начинаниях.

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

Уважаемые работники и ветераны автомобильного транспорта, 
поздравляю вас с профессиональным праздником – Днем работника 

автомобильного и городского пассажирского транспорта!

Все мы знаем, как вам нелегко приходится, когда вы выезжаете 
на работу, в долгий путь или на маршрут. Изнурительные длитель-
ные переезды из одного города в другой, не всегда качественное до-
рожное покрытие, тяжелые погодные условия – все это делает вашу 
работу трудной и стрессовой. Поэтому именно в этот день я хотела 
бы пожелать вам крепкого здоровья, счастья, финансового благопо-
лучия и, конечно же, любви близких, родных и людей, с которыми 
вам предстоит пройти жизненный путь!

Пусть на вашем пути всегда горит зеленый свет, пусть сотруд-
ники ДПС вас не останавливают, но уж если и остановят, то просто 
улыбнутся и пожелают счастливого пути! С праздником вас, дорогие 
друзья и коллеги!

 Председатель Иркутского обкома профсоюза работников АТ и ДХ С. ГУЩЕНКО

СРЕДА     БИТАНИЯ

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ – БЫТЬ ЛИДЕРОМ
АНГАРСКИЙ ЗАВОД ПОЛИМЕРОВ ОЦЕНИЛ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ ОТ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОГРАММЫ ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ

 ТЕХНОЛОГИЯ
Эффективность мероприятий 
по сокращению потребления 
топлива, тепловой и 
электрической энергии с 2015 
года составила около 350 млн 
рублей. 

ЖИЗНЬ ЗА ГОРОДОМ  
Администрация Ангарского 
округа продолжает оказывать 
поддержку садоводческим и 
дачным объединениям. В этом 
году из местного бюджета 
субсидию получило 81 
садоводство, до 100 тыс. – 
на каждое.
Большие возможности для развития ин-
фраструктуры СНТ, ремонт электросете-
вого хозяйства предоставляет правитель-
ство Иркутской области. В текущем году 
региональная субсидия составила 14 млн 
рублей, еще четыре направил муниципа-
литет. Садоводы взяли обязательства по 
обеспечению софинансирования за счет 
собственных средств – почти 1,7 млн.

На конкурсной основе определились три 
получателя субсидии: СНТ «Черемушки», 
«Мичуринец» и «Преобразователь при-
роды». В двух из них побывал мэр Сергей 
Петров.

Реконструкцию электросетей в СНТ «Пре-
образователь природы» начали за счет 
собственных средств. В этом году из реги-

онального бюджета получили субсидию 
в размере 5,5 млн рублей. Алюминиевые 
провода заменили на СИП, перераспре-
делили нагрузку и мощности. За счет му-
ниципальной субсидии удалось частично 
компенсировать затраты на новые опоры.

Подобные работы проведены и в СНТ 
«Мичуринец». Председатель Ольга Стар-
цева отметила, что в садоводстве также 
увеличили мощность за счет установки 
двух новых подстанций. Это значительно 
повлияло на качество и надежность элек-
троснабжения.

– Наш округ является пионером в части 
реализации региональных программ. 
Кроме того, наша территория – единствен-
ная в области, где есть своя программа 
поддержки садоводов, и она устойчиво 
работает несколько лет, – подчеркнул мэр.

Также глава округа проверил качество вы-
полнения работ на подъезде к СНТ «Рас-
цвет». Прошедшим летом отремонтиро-
ваны подъезды к СНТ «Зеленый огонек», 
«Расцвет» и «Маяк». Общая протяжен-
ность обновленных участков составляет 
почти четыре километра.

 Юрий ЮДИН

ПОДДЕРЖКА САДОВОДОВПОДДЕРЖКА САДОВОДОВ

 ЭКОЛОГИЯ  
Глава округа Сергей Петров 
проинспектировал озеленение 
Ангарска, начав с парка за ДК 
«Современник». Летом здесь 
высадили более 60 спирей 
и 33 кустарника виргинской 
черемухи. Эти сорта отличаются 
пышным цветением, а черемухи – 
ярко-красными листьями. 

Заместитель председателя думы Алек-
сандр Куранов отметил, что парк «Совре-
менника» – одно из самых любимых мест 
отдыха в городе. «Уверен, когда саженцы 
окрепнут и зацветут, народу здесь будет 
еще больше», – отметил депутат.
В парке Строителей «новоселье» отмети-
ли саженцы венгерской сирени, дерена 
и японской спиреи. Работы выполнены в 
рамках муниципальных контрактов.
Сквер в 11-м микрорайоне был благо-
устроен по проекту «Единой России» 

«Есть Решение». Здесь вымостили тро-
туары, установили скамейки, сделали 
освещение, сформировали зеленые 
зоны. Их украшают сирень, голубые ели 
и взрослый куст сакуры. В планах – вы-
садить еще и гортензии.

«В Ангарске озеленение проводится на 
системной основе. За этот сезон толь-
ко в городе было высажено более 640 
декоративных деревьев и кустарников. 
Предпочтение отдаем тем, которые тре-
буют меньшего ухода, при этом очень 
эффектно будут смотреться», – сообщил 
Сергей Петров.

Также проехали и проверили крупноме-
ры, которые были высажены на улице 
Космонавтов в 2021 году.

«В целом по городу приживаемость 
крупномеров составляет 99%. Это хоро-
ший результат. Опытным путем найдены 
самые оптимальные виды саженцев и 
способы посадки. На будущий год у нас 
большие планы», – подчеркнул мэр.

Всего в Ангарске высадили более 640 
деревьев и кустарников. Общественни-
ки также стараются сделать город кра-
сивее и зеленее. Так, экологическую ак-
цию провели активисты Общественного 
благотворительного фонда «Семьи – де-
тям», посадив 150 деревьев. 

Общественный совет при УМВД провел 
акцию по посадке рябин в парке имени 
10-летия Ангарска. При содействии от-
дела по связям с общественностью ад-
министрации 15 саженцев совету предо-
ставил благотворитель.

 Юрий ЮДИН

ЗЕЛЕНЫЕ КВАРТАЛЫ
В АНГАРСКЕ В ЭТОМ СЕЗОНЕ ВЫСАЖЕНО БОЛЕЕ 
640 ДЕРЕВЬЕВ И КУСТАРНИКОВ
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  БОЛЬШОЙ ЮБИЛЕЙ  
23 октября контроль-
но-ревизионные органы 
минфина России празд-
новали 100-летие со дня 
образования. За один век 
изменилось в буквальном 
смысле все: экономика, 
страна, обстановка в ми-
ре. Неизменным остается 
труд людей, у которых на 
счету каждый бюджет-
ный рубль, они не только 
смотрят за эффективно-
стью расходов государ-
ственных средств, но и 
борются с финансовыми 
нарушениями. В нашем 
регионе решением таких 
важных задач успешно 
занимается коллектив 
Управления Федерального 
казначейства по 
Иркутской области. 

ПУТЬ СТАНОВЛЕНИЯ

Официальной датой создания 
контрольно-ревизионных орга-
нов минфина России считается 
1923 год, когда в составе Народно-
го комиссариата финансов СССР 
было образовано Финансово-кон-
трольное управление с аппаратом 
на местах. За вековую историю 
ведомство претерпело различные 
структурные изменения. Один из 
важных этапов преобразования 
относится к 1998 году, когда на 
базе аппаратов главных контроле-
ров-ревизоров были созданы кон-
трольно-ревизионные управления 
в регионах России, в том числе и в 
Иркутской области. Все они имели 
статус юридического лица. 

Результатом административ-
ных реформ начала 2000-х годов 
стала реорганизация практически 
всех органов исполнительной вла-
сти, в том числе осуществляю-
щих финансовый контроль. Указом 
президента РФ была сформирована 
Федеральная служба финансово-
бюджетного надзора (Росфиннад-
зор), которая подчинялась минфи-
ну России и имела территориаль-
ные управления во всех субъектах 
страны.

В 2016 году глава государства 
подписал документ, согласно ко-
торому функции по контролю и 
надзору в финансово-бюджетной 
сфере были переданы Федерально-
му казначейству. В составе его тер-
риториального органа по Иркут-
ской области появились предан-
ные своему делу профессионалы. 
Ряды контролеров-ревизоров по-
полнились казначеями, в резуль-
тате сформировался коллектив, 
в котором уважают традиции и 
осваивают передовые технологии, 
применяют лучшие казначейские 
практики.

– Работа ревизора одновремен-
но многогранна, сложна, трудоем-
ка, но необычайно интересна. Лю-
ди этой профессии обладают ана-
литическим складом ума, умеют 
видеть причинно-следственные 
связи, отличаются усидчивостью и 
скрупулезностью. Они вниматель-

ны, честны, принципиальны, от-
ветственны, аккуратны, – отмеча-
ет Мария Малышева, руководитель 
УФК по Иркутской области.

По долгу службы ревизоры на-
ходятся в авангарде событий. Им 
постоянно приходится повышать 
квалификацию, расширять свой 
кругозор и развивать эрудицию, 
поскольку сегодня их проверки мо-
гут быть связаны с медициной или 
наукой, а завтра они имеют дело со 
строительством дорог или жилья. 

– И в каждом случае ревизор 
должен вникнуть в суть вопро-
са, изучить все цифры вплоть до 
копейки, разобраться в каждой де-
тали, чтобы результаты проверки 
оказались аргументированными и 
объективными. Это позволяет не 
только устранять нарушения при 
их наличии, но и оперативно при-
нимать грамотные управленче-
ские решения, от которых зависит 
дальнейшее развитие конкретно-
го предприятия, отрасли эконо-
мики, будущее муниципалитета 

или субъекта. И сегодня основной 
тренд развития финансового кон-
троля – от фиксации фактов на-
рушений к их недопущению, – по-
ясняет Мария Малышева. 

РЕВИЗОРЫ НАШИХ ДНЕЙ

Больше 30 лет жизни Валенти-
ны Денисовой связано с контроль-
но-ревизионными органами. Се-
годня она находится в должности 
начальника организационно-ана-
литического отдела УФК по Иркут-
ской области. А в начале 90-х годов 
прошлого века пришла в аппарат 
главного контролера-ревизора, ко-
торый находился в ведении об-
ластного финансового управления. 

– В прямом смысле на моих 
глазах состоялась эволюция про-
фессии ревизора. Когда я только 
начинала, в организационно-ин-
структорском отделе учет велся в 
больших «амбарных журналах». 

В 1999 году появился первый ком-
пьютер, были разработаны первые 
аналитические таблицы для уче-
та и отчетности по результатам 
контрольно-ревизионной деятель-
ности. Наши возможности рас-
ширило первое ППО «Ревизор», у 
него был понятный и удобный в 
пользовании интерфейс. А когда 
появилось ППО АСП, то наравне с 
отчетностью стал автоматизиро-
ванным и процесс планирования 
контрольных мероприятий, – де-
лится воспоминаниями Валентина 
Михайловна. 

Сегодня ревизорам доступны 
новейшие информационные тех-
нологии, в своей работе они ис-
пользуют базы данных различных 
информационных систем. Авто-
матизация существенно облегчи-
ла их труд, позволила оперативно 
выполнять поставленные задачи. 
Важным шагом в развитии ста-

Век государственного 
финансового контроля

ЦИФРЫ
С 2016-го по истекший период 2023 года УФК по Иркутской области:

  проведено 516 контрольных мероприятий;

  общая сумма проверенных средств составила 280,9 млрд рублей;

  выявлено нарушений законодательства РФ и иных нормативных правовых 
актов на общую сумму 66,8 млрд рублей;

  общая сумма средств, поступивших непосредственно в доход федерального 
бюджета по результатам реализации контрольных мероприятий, составила 
391,5 млн рублей. 

Летом  замруководителя Казначейства 
России Эли Исаев и директор ФКУ 
«ЦОКР» Александр Суконкин совместно 
с губернатором  Игорем Кобзевым 
осмотрели участки строительства 
автомобильной дороги М-51, М-53, М-55 
«Байкал» в обход Усолья-Сибирского, 
а также проинспектировали работу 
контролеров-ревизоров и специалистов 
ФКУ «ЦОКР» на объекте
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ла интеграция в информационной 
системе «Электронный бюджет», 
предназначенной для обеспече-
ния открытости, прозрачности и 
подотчетности деятельности ор-
ганов государственной власти и 
органов местного самоуправления. 
Справиться с растущим объемом 
информации ревизорам помогает 
Единая информационная система 
в сфере закупок (ЕИС). А модуль 
«Риск-мониторинг» ЕИС направ-
лен на автоматическое выявление 
рисков и признаков нарушения. 

Своим опытом с молодежью 
делится Эльвира Етобаева, на-
чальник контрольно-ревизионно-
го отдела в сфере развития эко-
номики. Контролером-ревизором 
по Усть-Ордынскому Бурятскому 
округу она начала работать в 1989 
году. Боевое крещение прошла в 
центральной районной больнице. 
Молодому специалисту доверили 
провести инвентаризацию налич-
ных денежных средств и бланков 
строгой отчетности. Такие провер-
ки проводились раз в три года. 

– После завершения проверки 
мою справку печатала главный 
бухгалтер на печатной машинке. 
Несмотря на то что у нее был боль-
шой трудовой стаж, я обнаружила 
нарушения почти каждого пункта 
Порядка ведения кассовых опе-
раций. На каждое мое замечание 
главный бухгалтер вскакивала: «Я 
не буду печатать это». Но мои ар-
гументы были убедительными, а 
еще я проявила настойчивость. В 
результате мою справку печатали 
два дня, – рассказала Эльвира Гав-
риловна. 

По ее словам, результат своей 
работы она видит не только в вы-
явлении нарушений. Финансовый 
контроль позволяет повысить дис-
циплину и грамотность. Напри-
мер, со временем в ходе проверок 
стало меньше выявляться фактов 
нецелевого использования бюд-
жетных средств. 

ДОЙТИ ДО САМОЙ СУТИ

Главный контролер-ревизор 
контрольно-ревизионного отдела 
в сфере развития экономики Ан-
на Титаренко говорит, что прежде, 
чем выехать на место, она внима-
тельно изучает всю документацию 
по объекту контроля. 

– Смотрю объем финансирова-
ния, на что именно были выделе-
ны деньги. Эту информацию сопо-
ставляю и анализирую с конечным 
результатом. Параллельно изучаю 
документы на предмет соблюдения 
нормативно-правовых актов при 
использовании денежных средств. 
Бывает так, что деньги выделены 
на определенные цели, а результат, 
к сожалению, не достигнут, – по-
ясняет Анна Титаренко. 

В работе контролерам-ревизо-
рам помогают эксперты из феде-
рального казенного учреждения 
«Центр по обеспечению деятель-
ности казначейства России». Бли-
жайший к Иркутску филиал на-
ходится в Новосибирске. Их ис-
следования позволяют определить, 
соответствуют ли строительные 
работы и материалы действующим 
стандартам, сходятся ли параме-
тры с проектно-сметной докумен-
тацией и так далее. Например, это 
касается качества дорожного по-
крытия. 

– В ходе проверок делаем замеры 
своими силами, для дороги ис-
пользуем рулетки, курвиметр для 
измерения труб, выемок… В про-
шлом году, к примеру, обнаружили 
сужение дорожного полотна при 
строительстве дороги на 30 см на 
повороте. В данном случае речь 
идет не только о финансовом на-
рушении, также не соблюдались 
условия безопасности на проезжей 
части, – отметила Анна Титаренко.

Контролер-ревизор контрольно-
ревизионного отдела в социальной 
сфере, сфере межбюджетных отно-
шений и социального страхования 
Евгения Стукова-Баянова подели-
лась опытом проверок во время 
пандемии коронавируса. 

– В 2021 году перед нами была 
поставлена задача проверить аппа-
раты искусственной вентиляции 
легких. Для этого приходилось по-
сещать «красную зону». Не скрою, 
было страшно. Но наш формат ра-
боты на предполагает удаленно-
го доступа. Все равно надо было  
выезжать на объекты и контак-
тировать с людьми. Ко времени 
проверки аппаратов ИВЛ большая 
часть контролеров уже были при-
виты и приобрели иммунитет, 
– отмечает Евгения Стукова-Ба-
янова. 

По роду своей деятельности ре-
визорам приходится быть стрес-
соустойчивыми. Например, после 
наводнения Евгения вместе с кол-
легами ездила в командировку в 
Тулун, чтобы проверить, насколько 
правильно были сделаны выплаты 
пострадавшим. Равнодушно смо-
треть на людское горе невозможно, 
но приходилось брать себя в руки, 
чтобы выполнить поставленные 
задачи. 

– Испытанием для меня стала 
проверка в Иркутском доме-ин-
тернате. Помню, когда мы пере-
ступили порог, к нам навстречу 
выбежали дети-сироты. Они поду-
мали, что их пришли усыновлять. 
Мамой называли. Без слез на такое 
невозможно реагировать. Но это 
часть нашей работы. Важно уметь 
абстрагироваться, чтобы сосредо-
точиться на проверке, – сказала 
контролер-ревизор. 

Увлеченно и с энтузиазмом о 
своей работе говорит молодой спе-
циалист I разряда контрольно-ре-
визионного отдела в социальной 
сфере, сфере межбюджетных отно-
шений и социального страхования 
Антон Гольберг: 

– После вуза пробовал себя в 
кредитных организациях. Быстро 
понял, что это не мое призвание. 
Совсем другое дело работать ре-
визором. Здесь жизнь насыщен-
ная, можно поехать на большие 
и важные строительные объекты, 

познакомиться с людьми разных 
профессий, каждый день узнаю 
что-то новое и интересное. А еще 
мне нравится заниматься волон-
терской деятельностью. Наша мо-
лодежь постоянно предлагает ини-
циативы, которые поддерживает 
руководство. 

ПО ЗОВУ СЕРДЦА

Действительно, волонтерская 
деятельность коллектива УФК по 
Иркутской области заслужива-
ет восхищения. К 100-летию кон-
трольно-ревизионных органов 
минфина России был подготовлен 
юбилейный план мероприятий. 
Приведем лишь некоторые приме-
ры добрых дел. 

В знак благодарности и при-
знательности за многолетний и 
добросовестный труд для вете-
ранов контрольно-ревизионных 
органов организовали поездку на 
ретротрамвае. Поездка состоялась 
28 августа, в день рождения госу-
дарственного контролера страны 
В.А. Татаринова. Вагончик проехал 
по маршруту Пискунова – Студ-
городок – Солнечный. А 5 октя-
бря ветеранов службы пригласи-
ли в Иркутский драмтеатр имени 
Н.П. Охлопкова на спектакль «Ста-
ромодная комедия». 

В мае и июне иркутские казна-
чеи приняли участие в акциях по 
высадке деревьев, которые прохо-
дили в рамках акций «Сад памя-
ти» и «Подари планете жизнь». 
Более 23 тыс. саженцев было вы-
сажено в Усольском, Эхирит-Була-
гатском районах и городе Иркутске.

12 сентября волонтеры прове-
ли экологический субботник по 
уборке мусора на территории При-
байкальского национального пар-
ка «Заповедное Прибайкалье», в 
трех километрах от поселка Боль-
шое Голоустное, расположенного на 
берегу Байкала. Участники акции 
прошли по лесной тропе к уни-
кальному природному объекту – 
Сухому озеру.

Управление Федерального каз-
начейства одним из первых при-
соединилось к проекту «Народный 
фронт. Все для победы!» Коллек-
тив оказывает посильную помощь 
нашим бойцам, кто сегодня при-
нимает участие в спецоперации. 
Это сборы теплых вязаных вещей 
и продуктов, покупка необходи-
мого снаряжения и оборудования, 
плетение маскировочных сетей и 
изготовление блиндажных свечей.

– Мы надеемся, что наш порыв 
души и реальное участие прине-
сут пользу и помогут ребятам на 
передовой защищать мирное не-
бо над Россией, – сказала Мария 
Малышева. 

  Наталья МУСТАФИНА
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 � ПЕРСПЕКТИВЫ   
В пресс-центре газеты 
«Областная» прошел 
круглый стол «Пищевая 
промышленность 
Иркутской области как 
гарант стратегической 
безопасности региона», 
на котором обсудили, 
сколько предприятий 
работает в регионе, какие 
меры господдержки 
действуют, насколько 
динамично развивается 
инфраструктура 
розничной торговли. 

   БОЛЕЕ 900 ПРЕДПРИЯТИЙ 
   ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

Заместитель министра сельско-
го хозяйства Иркутской области 
Марина Кожарина сообщила, что 
в Приангарье работает более 900 
предприятий перерабатывающей 
промышленности и около 100 пред-
приятий, выпускающих различные 
напитки. Основной сегмент зани-
мают хлебопекарные предприятия 
(400), весома доля производителей 
мясной и молочной продукции. 
Число предприятий и количество 
производимой ими продукции в 
регионе стабильно растет. Несмо-
тря на это, по-прежнему ощуща-
ется определенный дефицит по 
мясу и овощам. 

– По овощам основную долю в 
регионе закрывали личные подсоб-
ные хозяйства, но их число снизи-
лось, это обусловлено естествен-
ной убылью населения. Сейчас мы 
прилагаем большие усилия, чтобы 
овощную продукцию производил 
организационный сектор, это дает 
результат, мы видим прирост, – 
отметила Марина Кожарина. 

   ПОДДЕРЖКА 
   ДЛЯ ПРЕДПРИЯТИЙ 

Круг трудностей товаропроиз-
водителей сегодня широк, начиная 
от цен на сырье, заканчивая стои-
мостью оборудования, запчастей, 
но и комплекс мер поддержки рас-
ширяется. Заместитель министра 
отметила, что в первое полугодие 
этого года было вложено в основ-
ной капитал региональным пред-
приятиям свыше 400 млн рублей: 

– Немаловажную роль здесь 
играют меры государственной 
поддержки: и федеральные, такие 
как льготный кредит, лизинг, и 
региональные, в том числе через 
разные институты поддержки, 
например, Центр «Мой бизнес» 
оказывает помощь предприятиям, 
начиная от сертификации продук-
ции, компенсации затрат, закан-
чивая выходом на маркетплейсы. 
Безусловно, содействует мини-
стерство сельского хозяйства. Это 
и грантовая поддержка, и лизинг, 
и компенсация процента затрат. 
Специально для наших предпри-
ятий, обладающих товарным зна-
ком «Продукты Приангарья», мы 
ввели компенсацию затрат на раз-
работку и приобретение упаковки. 
Сейчас как раз идет прием доку-
ментов. 

Также о мерах поддержки рас-
сказала Екатерина Кузьмина, на-
чальник отдела промышленной 
политики министерства экономи-
ческого развития и промышлен-
ности Иркутской области. В реги-
оне работает Фонд развития про-
мышленности Иркутской области, 
одним из основных финансовых 
продуктов которого является пре-
доставление займов от 5 до 50 млн 
рублей по ставке 1–3% годовых сро-
ком на 5 лет. 

– В этом году в связи с по-
ступлением многочисленных за-
просов от предприятий пищевой 
промышленности мы расширили 
перечень тех, кто может пользо-
ваться данной мерой поддержки. 
Добавили производителей пище-

вых продуктов и напитков. Уже 
профинансирована в размере 5 млн 
Иркутская маслосырбаза, которая 
первой подала заявку. На очере-
ди еще 13 предприятий, готовых 
воспользоваться этой мерой под-
держки. Сейчас совместно с мини-
стерствами сельского хозяйства и 
финансов мы прорабатываем до-
полнительное финансирование, – 
сказала Екатерина Кузьмина. 

Помимо финансовых мер под-
держки, эффективно работает на-
циональный проект «Производи-
тельность труда», где специалисты 
Центра компетенций вместе с ра-
ботниками предприятий пошагово 
разбирают производственные про-
цессы и вырабатывают решения 
для оптимизации работы.

Сейчас в проекте участвуют 59 
предприятий региона. В качестве 
показательного примера – Иркут-
ский «Комбинат питания», где 
сотрудников обучали специали-
сты Регионального центра компе-
тенций Иркутской области. В ре-
зультате предприятие увеличило 
производство замороженных полу-
фабрикатов. Раньше производили 
21 тыс. штук, сейчас – 29,5 тыс. 
Компания получила 5 млн рублей 
экономического эффекта в год. 

Это был показательный проект, 
который отметили на федераль-
ном уровне как очень удачный. 
Также неплохой результат показала 
компания «Каравай». Свой проект 
производитель реализовывал на 
линейке производства круассанов. 
Не расширив штат сотрудников, 
увеличили объемы производства 
в два раза: раньше в смену выпу-
скали 1,5 тыс. штук, сейчас 3 тыс. 
Проект предприятие масштабирует 
на другие линейки продукции. 

   РОЗНИЧНАЯ ТОРГОВЛЯ: 
   ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА 
   СОХРАНЯЕТСЯ

Начальник отдела по инфор-
мационно-аналитической работе 
в сфере потребительского рынка 
службы потребительского рынка и 

лицензирования Иркутской обла-
сти Юлия Андреева рассказала, что 
инфраструктура розничной тор-
говли в регионе сохраняет поло-
жительную динамику. Ритейлеры, 
в том числе региональные, продол-
жают открывать торговые ветки на 
территории области. 

В настоящее время инфраструк-
тура торговли в регионе представ-
лена различными форматами: со-
временные торгово-развлекатель-
ные центры, объекты крупных 
федеральных и региональных тор-
говых сетей, небольшие магазины 
шаговой доступности – всего более 
16,5 тыс. торговых объектов. Общая 
площадь торговых объектов регио-
на увеличилась в 2022 году на 1,8% 
и достигла 2,7 млн кв. метров. 

Фактическая обеспеченность 
населения региона количеством 
стационарных торговых объектов 
почти в два раза превышает мини-
мальный норматив. 

Что касается динамики оборота 
розничной торговли и сферы об-
щественного питания, то с начала 
2022 года потребительский спрос 
остается сдержанным. В условиях 
высокой неопределенности у насе-
ления сохраняется сберегательная 
модель потребления. Вместе с тем 
в сфере розничной торговли – от-
носительная стабильность. 

По итогам восьми месяцев это-
го года оборот розничной торговли 
в области составил 99,6% к соот-
ветствующему периоду прошлого 
года. При этом продовольствен-
ных товаров населению продано на 
4,2% больше, чем в том же периоде 
2022 года. Сфера общественного 
питания, более значительно по-
страдавшая от последствий каран-
тинных ограничений 2020–2021 
годов, с начала года вновь, как и 
в 2022 году, демонстрирует по-
ложительную динамику роста. По 
данным статистики, в 2022 го-
ду оборот общественного питания 
вырос на 25,4% к 2021 году, что 
заметно превышает показатели 
восстановления данной сферы в 
целом в России (рост на 7,6%), по 

ПРОД    ВОЛЬСТВИЕ

Пищевая промышленность 
как гарант стратегической 
безопасности
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итогам восьми месяцев рост со-
ставил 15,9% (в РФ – 114,0%). 

Что касается сферы потребле-
ния, с конца февраля прошлого года 
произошли серьезные изменения в 
российской экономике, и уже весной 
наблюдался ажиотажный спрос на 
ряд товаров, что повлияло на изме-
нение структуры потребительских 
приоритетов. Увеличился удельный 
вес продажи продовольственных 
товаров и снизился непродоволь-
ственных. По данным статистики, 
в 2022 году потребление населением 
мяса, яиц, картофеля, сахара, рас-
тительного масла возросло на 2–3%. 
Меньшим спросом пользовались 
хлебные продукты, фрукты и ово-
щи. Потребление молока осталось 
на прежнем уровне. 

Марина Кожарина добавила, что 
министерство сельского хозяйства 
Иркутской области крайне заин-
тересовано в создании условий для 
сбыта местной продукции. Упомя-
нула, что в торговой сети «Слата» 
работает проект «Развиваем род-
ное дело», где местные производи-
тели могут размещать свою про-
дукцию. Кроме того, аграрии ре-
гиона открывают свои фермерские 
магазины, участвуют в выставках 
и ярмарках. Напомнила, что ми-
нистерство сельского хозяйства в 
рамках выставки «Сибпродоволь-
ствие» в апреле проводило заку-
почную сессию с компанией «ИКС 

5 Ритейл Групп», и региональные 
производители картофеля заклю-
чили несколько агроконтрактов, по 
условиям которых их продукция 
уже осенью будет закупаться и по-
ставляться в торговую сеть «Пя-
терочка». 

– Также мы организовываем 
коллективные выставки Иркутской 
области, участвуем в «Продэкспо». 
Первый раз участвовали в феврале 
этого года, что позволило нашим 
предприятиям расширить кана-
лы сбыта, заключили контракты 
с торговыми сетями других реги-
онов. В рамках этой же выставки 
провели дополнительные перего-
воры с компанией «Слата», об-
судили наши дальнейшие планы 
сотрудничества. Сейчас идет по-
иск единого оператора, который 
будет реализовывать фермерскую 
продукцию в сети супермаркетов. 
Проектов много, – сказала Марина 
Кожарина. 

   ПОЛНЫЙ СПЕКТР 
   ПРОИЗВОДСТВА ТОВАРОВ

Владислав Буханов, заместитель 
председателя Агропромышленного 
союза рассказал, что в Иркутской 
области – полный спектр произ-
водства товаров. Регион активно 
конкурирует с привозными това-
рами из других регионов, на рынке 
зерна участвует в формировании 

цены. Что касается трудных мо-
ментов, как говорят аграрии, у кол-
хозника две беды: плохой урожай и 
хороший урожай. В прошлом году 
был слишком хороший урожай, это 
привело к затариванию складов, 
экспорт по объективным причи-
нам был закрыт. Запасы ушли в 
2023 год, который тоже оказался 
урожайным. Но в связи с тем, что 
российская валюта ослабла, наши 
товары становятся интересными 
с точки зрения экспортных воз-
можностей. Между тем при хоро-
шем урожае зерновых корнеплоды 
в этом году не показали больших 
результатов. Но есть возможность 
привезти их из соседних регионов. 

Владислав Буханов подчер-
кнул, что переработчики региона 
следуют высочайшим мировым 
стандартам производства, сохра-
нения и упаковки продукта. Паш-
ни возделываются с минималь-
ной технологией использования 
средств защиты растений, нако-
плен огромный потенциал орга-
нического земледелия. Поэтому в 
Агросоюзе представлен весь спектр 
продуктов питания, необходимый 
жителям. Вопрос только в возмож-
ности приобретения качественных 
продуктов. 

В 2024 год аграрии смотрят оп-
тимистично. Правительство вме-
сте с депутатским корпусом разра-
батывают новые меры поддержки 

фермеров уже в современных ре-
алиях, в этих процессах активно 
участвует губернатор Иркутской 
области.

– Мы видим, что стратегически 
отрасль может развиваться, и я 
ответственно заявляю, что те про-
граммы, которые работают сегод-
ня, дают нам высокий потенциал. 
Из негативных факторов острой 
остается проблема квалифициро-
ванных кадров. Мы видим, что 
правительство работает по раз-
личным программам. Тулунский 
аграрный техникум прошел мо-
дернизацию на 100 млн рублей, 
закупил современное оборудова-
ние, получил возможности, какие 
есть не у каждого производителя. 
Лучше стали и условия труда в 
сельском хозяйстве, – считает Вла-
дислав Буханов. 

Также приняла участие в кру-
глом столе генеральный директор 
фирмы «Лактовит» Любовь За-
йцева. Компания в этом году от-
метила 30-летие. Как и многие 
предприятия, она сталкивается с 
проблемой роста затрат на про-
изводство, значительно повысила 
стоимость маркировки продукции. 
Влияет и межрегиональная конку-
ренция. 

– Наша продукция дает очень 
высокие результаты, – говорит 
гендиректор. – Более 26 лет ре-
шался вопрос по обеспечению мо-
локом школ. Но сегодня многие 
производители не понимают, что 
школьное молоко жирностью 2,5% 
недостаточно для детей. Непра-
вильно пить молоко низкой жир-
ности, ребенок недополучает энер-
гии. Жиры молока усваиваются 
организмом на 100%. Кроме того, 
в нем содержатся белки, углеводы, 
минералы. Они особенно необхо-
димы детскому организму, если 
они не поступают, у ребенка не 
образуются жирорастворимые ви-
тамины, формирующие крепкие 
волосы, зубы, ногти, не создает-
ся иммунитет. Важно пить цель-
ное молоко, и мы работаем только 
на цельном молоке жирностью от  
3 до 4%.

 � Матрена БИЗИКОВА

ПРОД    ВОЛЬСТВИЕ

– В этом году проект «100 идей для СНГ» 
проходит в Минске. В вопросе агроту-
ризма территория Иркутской области 
сопоставима с территорией Беларуси. 
Участие в проекте вызывало у меня 
большой профессиональный интерес, 
хотелось поделиться своими идеями и 
найти единомышленников здесь. Мне 
удалось найти коллег в моем деле как 
на площадке проекта, так и за его преде-
лами, в Минске. В Иркутскую область, 
помимо победы, я привезу новые идеи, 
– рассказал Никита Россов.

Всего в финале проекта свои идеи пред-
ставили 75 участников из Азербайджа-
на, Армении, Беларуси, Казахстана, Кыр-
гызстана, Таджикистана, Узбекистана и 
Российской Федерации. 

– В состав российской делегации вошли 
10 выпускников разных сезонов кон-
курса «Моя страна – моя Россия». Всего 
участие приняли 75 молодых авторов 
со своими решениями социально-эко-
номических вопросов, которые могут 
быть применимы в других странах. Про-

екты выпускников конкурса были при-
знаны лучшими сразу в трех номинаци-
ях: «Образование», «Гостеприимство» и 
«Социальная сфера». Это говорит о том, 
что идеи, которые предлагают наши 
участники, – уникальны и могут масшта-
бироваться не только внутри, но и за 

пределами страны, – отметил первый за-
меститель генерального директора АНО 
«Россия – страна возможностей» Алек-
сей Агафонов.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

КОЗЬЯ ТРОПА В БЕЛАРУСЬ ПРИВЕЛА
ФЕРМЕР ИЗ ХОМУТОВО СТАЛ ЛАУРЕАТОМ 
МЕЖДУНАРОДНОГО ПРОЕКТА «100 ИДЕЙ ДЛЯ СНГ» 

 � ЗНАЙ НАШИХ  Финал Международного молодежного проекта 
прошел в Республике Беларусь. Россию представляла делегация 
из 10 победителей Всероссийского конкурса «Моя страна – моя 
Россия» президентской платформы «Россия – страна возможностей». 
Проект Никиты Россова стал одним из лучших по результатам 
жюри. Он презентовал ферму и сыроварню «Милаша» с авторской 
гастрономической программой с элементами медитации и готовки для 
туристов.



OGIRK.RU12 OGIRK.RU12 25 октября 2023 № 121 (2615) НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

Новый год в поселке Усть-
Ордынский отмечали 21 октября: 
организовали окружной этно-
культурный праздник «Народ-
ные гуляния – Бохрообойнайр-
наадан». В прежние времена за-
вершение года у кочевых народов 
праздновалось осенью – в период 
изобилия белой пищи. Сегодня 
традиция отмечать начало года в 
октябре осталась только у бурят 
Приангарья. 

– В этом году администрацией 
округа впервые было принято ре-
шение провести в окружном цен-
тре этот масштабный этнокуль-
турный праздник. Мероприятие 
отражает две культуры народов, 
проживающих на территории 
округа, – Новый год бурят Приан-
гарья и праздник Покрова Пре-
святой Богородицы, который 
отмечает православный 
народ. Два праздника 
практически совпадают 
по календарю, а взаи-
моуважение к верои-
споведанию, обычаям 
и традициям друг друга 
стало уже нормой жизни 
жителей Усть-Ордынского 
Бурятского округа, – ска-
зал на торжественном 
открытии мероприятия 
заместитель губернатора 
Иркутской области – ру-
ководитель администра-
ции Усть-Ордынского Бу-
рятского округа Анатолий 
Прокопьев. 

Также в церемонии от-
крытия приняли участие 
депутат Законодательно-
го Собрания региона Петр 
Нохоев и мэр Эхирит-Бу-
лагатского района Генна-

дий Осодоев. С благопожеланиями 
к собравшимся выступили шаман 
Эхирит-Булагатского района Сер-
гей Батагаев и настоятель Баянда-
евской церкви Архангела Михаила 
отец Алексей.

Праздник начался с флешмо-
ба народных хороводов «Дружба! 
Единство! Сила!». 

К масштабным круговым тан-
цам – русскому хороводу и бурят-
ском ёхору – присоединились сот-
ни людей. После гости праздника 
поучаствовали в мастер-классах 
по народным бурятским играм, 
в турнирах. Дети и взрослые со-
ревновались в игре «Баабхи шэ-

дэлгэн» (метание бабок), про-
бовали свои силы в игре 

«Туулган тобшо» (свинцо-
вая пуговка зоски) – но-
гой набивали пуговку, к 
которой прикреплен мех 

для парусности. Перетя-
гивали канат и берцовые 
кости, а еще – кожемял-
ки, или палки. Эта игра 
называлась «Мушху-
ургататалга». Никого не 

оставили равнодушными 
разнообразные игры в бара-
ньи лодыжки, или «Шагай 
наадан». 

– Данная игра требует 
внимания, сноровки, лов-
кости и быстроты – это 
качества, которые необ-
ходимы кочевнику, – го-
ворит Лариса Итыгило-
ва, жительница поселка 
Усть-Ордынский. В кон-
курсе «Шагай наадан» 
она поучаствовала 
впервые, при этом 
играла лучше мно-
гих: ловко подбрасы-

Новый год по-бурятски
Кочевые народы праздновали его осенью 
– в период изобилия белой пищи
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 ПРАЗДНИК  Турниры по бурятским играм, 
флешмоб хороводов, фестиваль национальной кухни, 
ярмарка сельскохозяйственной продукции и многое 
другое. Народными гуляниями отпраздновали 
в поселке Усть-Ордынский Новый год: западные 
буряты, сохранившие шаманскую веру, продолжают 
отмечать его осенью. На празднование съехались 
гости не только из разных уголков бурятского округа, 
но и области. 
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вала вверх полную горсть лоды-
жек и ловила их тыльной сторо-
ной кисти руки. 

– Мы в детстве играли в ка-
мушки, собирали их и использо-
вали вместо лодыжек. Во взрос-
лом возрасте уже не играла, 
но часто наблюдала за тем, 
как это делают ребята. В 
школе, где я работаю, есть 
специальный кружок, там 
детей учат играть в «Шагай 
наадан», – рассказала она. 

Под открытым не-
бом на центральной 
площади поселка для 
жителей и гостей по-
селка организована 
сельскохозяйственная 
ярмарка.

Прошли конкурсы народных 
танцев среди девушек «Сага-
антагша» (белая чаша) и среди 
юношей «Талынбургэд» (степ-
ные орлы). Состоялся фестиваль 
«Культур причудливые нити» с 
участием фольклорных коллекти-
вов и детских коллективов-спут-
ников. Была организована вы-
ставка-продажа книг, фестиваль 
национальной кухни «Мозаика 
вкусов», где представили не толь-

ко бурятские блюда, но также рус-
ские, татарские и белорусские. Со-
стоялась выставка мастеров и ху-
дожников УОБО, детский конкурс 
декоративно-прикладного искус-
ства «Шэнэжэл – Новый год».

Насыщенную программу под-
готовили государственный ан-
самбль песни и танца «Степные 
напевы», артисты выступили в 
киноконцертном зале «Эрдэм». 
В завершение программы состо-
ялся кинопоказ советского филь-
ма «Горький можжевельник», в 
котором рассказывается о жизни 
бурятской деревни в годы Вели-
кой Отечественной войны.

Для справки: мероприятие со-
стоялось в рамках реализации 

государственной программы 
Иркутской области «Развитие 
культуры» на 2019–2025 го-
ды. Главным организатором 
выступила администрация 
Усть-Ордынского Бурятского 
округа. В проведении этно-
культурного праздника уча-

ствовала Иркутская реги-
ональная общественная 
организация по сохра-
нению и развитию эт-
нокультурного наследия 
«Возрождение» (предсе-

датель Родион Шантанов), которая 
запустила в этот день проект – 
молодежный этнофест «I осенние 
народные бурятские игры» («I 
намарай буряадарадайнаадан»»). 
В текущем году «Возрождение» 
стало одним из победителей кон-
курса социально значимых проек-
тов «Губернское собрание обще-
ственности Иркутской области». 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора  
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 ЭКСПОЗИЦИЯ  Модернизация проведена в 
рамках нацпроекта «Культура», на который из 
федерального бюджета выделили 2,8 млн рублей.

– В следующем году Заларинскому музею исполнится 30 лет. Со 
дня основания у музея не было постоянной экспозиции, при этом 
краеведческого, археологического и другого материала накоплено 
достаточно. Участие в нацпроекте «Культура» позволило музею 
создать новое выставочное пространство. К делу сотрудники подош-
ли творчески, продумав тематические разделы. Посетителям будет 
очень интересно, – отметила министр культуры Иркутской области 
Олеся Полунина.

Площадь экспозиционных залов музея составляет около 200 кв. 
метров. На входе посетители увидят приветствующего их гильдий-
ного купца Гавриила Курсанова, который в начале ХХ века владел 
шестью магазинами в Заларях, в музее воссоздана одна из его лавок. 
Анимационная проекция купца сделана с помощью виртуального 
промоутера – рекламной конструкции, на которую проецируется 
изображение. 

Об истории переселения народов из европейских губерний Рос-
сии в Сибирь расскажет инсталляция «Столыпинский вагон». Это 
полномасштабный макет старинного железнодорожного вагона, вы-
полненный из дерева, внутри которого размещена экспозиция. Она 
создана на основе собранного в экспедициях материального наследия 
столыпинцев. По данным музея, в Заларинском районе проживают 
потомки переселенцев из 28 губерний России. Целый зал музея рас-
сказывает о представителях разных национальностей. В специальной 
обширной витрине с защитным стеклом выставлены 11 манекенов в 
традиционных костюмах бурят, казаков, татар, белорусов, украинцев 
и других народов.

Экспонаты времен Великой Отечественной войны расположили в 
большой круговой витрине. Она сделана на заказ, в центре нее создан 
интерактивный Вечный огонь.

Также в музее разместили интерактивную карту Заларинского 
района, сенсорную панель для проведения лекций, мастер-классов и 
встреч и виртуальную песочницу с монитором. Она предназначена 
для маленьких посетителей. Дети смогут выбрать 20 вариантов игр. 

С 1994 года Заларинский краеведческий музей располагался в Доме 
культуры «Родник» и только в прошлом году он получил собствен-
ное здание. Более 130 лет назад его построили в складчину селяне 
для размещения первого в Заларинской волости Министерского на-
родного училища. В 2022 году специалисты отремонтировали фасад 
и внутренние помеще-
ния. В них размести-
ли выставочные залы 
музея, фондохранили-
ще, конференц-зал, на-
учную краеведческую 
библиотеку, кабинет со-
трудников, гардероб, са-
нитарную комнату.

 Василий ПЕТРОВ

Накануне юбилея
Заларинский краеведческий 
музей открылся после 
технического переоснащения
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	� СОВЕТ	ОТЦОВ	  
За плечами 
мужчин из этого 
объединения – 
заметные дела 
и определенные 
достижения. 
Отныне 
инициативы совета 
будут активно 
продвигаться и на 
законодательном 
уровне. О 
новых планах 
рассказывает 
председатель 
общественной 
организации 
«Ассоциация 
советов отцов 
Иркутской 
области», депутат 
Законодательного 
Собрания региона 
Максим Петров.

– Советы отцов в Ир-
кутской области появились 
в 2008 году. Сегодня они 
действуют в 28 муниципа-
литетах. В 2015 году была 
сформирована Ассоциация 
председателей советов от-
цов Иркутской области при 
областном совете женщин. 
В 2019 году на совместной 
конференции советов жен-
щин и советов отцов был 
дан старт мощному обще-
ственному движению «За 
здоровую, благополучную 
и многодетную семью». 
В 2020 году была создана 
самостоятельная юриди-
ческая организация, это 
позволило участвовать в 
грантовых конкурсах и эф-
фективно координировать 
деятельность муниципаль-
ных советов. 

В 2022 году в Иркутске 
мы провели первый фо-
рум отцов региона. На нем 
обсудили проблемы обще-
ства и семьи, в решении 
которых определяющая 
роль принадлежит именно 
мужчине. Участники фору-
ма рассмотрели опыт му-
ниципальных советов от-
цов, определив приоритет-
ные направления развития 
отцовского движения в ре-
гионе.

Губернатор Игорь Коб-
зев учредил региональный 
День отца, президент Рос-
сии в 2020 году установил, 
что во всей стране он бу-
дет праздноваться в третье 
воскресенье октября. Дата 

выбрана не случайно. В 2019 
году в Екатеринбурге про-
ходил первый форум от-
цов России, где прозвуча-
ло предложение назначить 
праздник на этот день, вы-
брав символом отцовства 
князя Дмитрия Донского, 
вырастившего 12 детей, 
ставшего примером муже-
ства и патриотизма. День 
его рождения максимально 
приближен к этой дате.

Недавно десять много-
детных отцов Приангарья 
получили почетный знак 
«Отцовская доблесть». 
Награда, учрежденная по 
указу губернатора региона, 
была вручена впервые. Ею 
будут на конкурсной основе 
награждать отцов, достой-
но воспитывающих трех 
или более детей, прожива-
ющих в Приангарье более 10 
лет, общественников. К по-
четному знаку установлена 
единовременная выплата в 
размере 150 тыс. рублей.

 Æ  Как идет работа на 
местах? 

– Своими целями мы 
ставим помощь в воспи-
тании молодого поколения, 
проведение патриотиче-
ских мероприятий, профи-
лактику безнадзорности. 
Наша задача – содейство-
вать укреплению институ-
та семьи через конкретные 
проекты, связанные с на-
ставничеством и воспита-
нием подрастающего поко-
ления. Все-таки мужские 

слово и авторитет действу-
ют более эффективно на 
неокрепшие умы.

Мы продолжаем работу 
по созданию советов от-
цов на местах, они должны 
быть в каждом муници-
палитете. Я участвовал в 
выборах и прошел в За-
конодательное Собрание 
Иркутской области. Теперь 
у меня появился новый 
ресурс, чтобы продвигать 
нашу работу на законода-
тельном уровне. 

Каждый совет отцов 
ориентируется на пробле-
матику своей территории. 
Нами подписано соглаше-
ние со многими структура-
ми, недавно подписали со-
глашение со службой ЗАГСа.  
Советы отцов проводят 
профилактическую работу с 
молодоженами по сохране-
нию семьи, по предотвра-
щению фиктивных браков. 
Нужно усиленно помогать 
молодым 
се м ь я м, 
и на за-
к о н о д а-
т е л ь н о м 
уровне я 
буду выно-
сить этот 
вопрос на 
повестку.

Наши мужчины берут 
шефство над трудными 
подростками, помогают 
неблагополучным семьям, 
борются со злостными 
алиментщиками. 

 Æ Как работаете с много-
детными семьями?

– Советы отцов в рамках 
акции «Безопасное дет-
ство» устанавливают по-
жарные извещатели в до-
мах, где проживают мно-
годетные семьи. Это дела-
ется для предотвращения 
трагедий и гибели детей. 
Вместе с представителями 
КДН проводятся соответ-
ствующие рейды.  

Мы планируем продол-
жить участие в гранто-
вой деятельности, чтобы в 
многодетных семьях уста-
навливать и блокираторы 
окон. Чтобы дети не вы-
падали с верхних этажей и 
не погибали из-за беспеч-
ности родителей. Напри-
мер, недавно в Усолье-Си-
бирском было установлено 
50 таких блокираторов.  

 Æ Расскажите о работе с 
семьями участников спе-
циальной военной опера-
ции. 

– Мы помогаем семьям 
участников СВО с реше-
нием бытовых вопросов, 
подвозом дров, выполняем 
небольшие ремонты, об-
служивание автомобилей 
и так далее. Я вошел в ко-
митет по здравоохранению 
и социальной защите об-
ластного парламента, и мы 
хотим усилить эту рабо-
ту. На следующей неделе 
встречаюсь с руководством 
областного фонда «Защит-
ники Отечества». Плани-
руем подписать соглашение 
и помогать тем семьям, в 
которых погибли мужчи-
ны. Наши отцы с помо-
щью координаторов фонда 
постараются восполнить 
дефицит мужских обязан-
ностей в таких семьях че-
рез шефство и конкретную 
помощь.

Федеральный совет от-
цов, работающий в ко-
ординации с вице-спи-
кером Госдумы Анной 
Кузнецовой, учредил ме-

даль общественного при-
знания «Отец солдата». 
Медаль создана в рамках 
общественной поддержки 
отцов участников специ-

альной военной 
операции и вруча-
ется тем, кто вос-
питал защитников 
Отечества, отли-
чившихся в бое-
вых действиях. На 
лицевой стороне 

знака отчеканены силуэты 
отца и сына.

Такой медали у нас удо-
стоен житель Нукутского 
района, отец четверых де-
тей Николай Гаранкин. Его 
сын, участник специаль-
ной военной операции, на-
гражден государственны-
ми наградами – медалью 
«За отвагу» и медалью 
«За боевые заслуги». Мы 
хотим в течение года – ко 
Дню защитника Отечества, 
Дню Победы и Дню отца – 
вручать медаль «Отец сол-
дата» всем причастным.

 Æ Как решаются проблемы 
одиноких отцов?

– Мы хотим создать ре-
естр таких отцов. Работа 
идет сложно, потому что 
не каждый отец хочет со-
стоять в реестре, надеясь 
только на себя и не же-
лая никого обременять. Мы 
проводим акции по под-
держке детей из таких се-
мей, помогаем собрать их 
в школу.

В Госдуме недавно пред-
ложили новые меры под-
держки для отцов-одино-
чек. В России работает бла-
готворительная программа 
помощи «Ты не один». Ее 
реализует Всероссийское 
общественное движение 
«Отцы России» через Фонд 
поддержки ответственного 
отцовства «Истоки». Пер-
вые подопечные уже полу-
чили поддержку.

Одиноким отцам, ока-
завшимся в кризисной си-
туации, может быть ока-
зана адресная помощь – 
деньгами, вещами или ус-
лугами. Среди возможных 
форм поддержки – оплата 
бытовых нужд, комму-
нальных и транспортных 
расходов, услуг репетитора 
или няни, помощь в по-
купке школьных принад-
лежностей. Мы планируем 
подключиться к этой ра-
боте. 

Планов, задумок и про-
ектов у нас много, плани-
руем участвовать в гранто-
вой деятельности Губерн-
ского собрания обществен-
ности и Фонда президент-
ских грантов, заходить в 
инициативное бюджетиро-
вание.

В регионе есть масса дел, 
где помощь отцов-обще-
ственников бывает очень 
нужна. Пусть кому-то они 
покажутся маленькими и 
незаметными, но они тре-
буют к себе мужского вни-
мания. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
Максима Петрова

Что могут папы?
Областной совет отцов играет все более  
заметную роль в общественной жизни Приангарья
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 МАСТЕРСКАЯ 
Произведения мастера 
Геннадия Оводнева 
из ивовой лозы сразу 
обращают на себя 
внимание. Изящные и 
оригинальные корзины, 
тарелки, кубышки, 
хлебницы, шкатулки и 
более крупные изделия 
– подцветочники, 
кресла-качалки, 
столики, диваны – 
выполнены безупречно 
и с выдумкой. Агроном 
по первой профессии, 
после развала колхоза 
он нашел новое дело по 
душе в Центре ремесел 
села Гуран. В этом году 
Геннадий Оводнев стал 
лауреатом конкурса 
«Лучшие сельские 
учреждения культуры 
и их работники 2023 
года». Мастер рассказал 
в интервью газете 
«Областная» о тонкостях 
старинного ремесла. 
 Геннадий Дмитриевич, как давно 

вы увлеклись декоративно-при-
кладным искусством?

– Увлекся в 2002 году. Сам я 
родом из этих мест, из села На-
тка. После окончания школы вы-
учился на агронома в Тулунском 
совхозе-техникуме. Получил рас-
пределение в село Манут, где ра-
ботал агрономом отделения, от-
туда и ушел в армию, служил в 
Монголии. По возвращении уехал 
работать главным агрономом в 
село Знаменка Жигаловского рай-
она. Там я встретил свою супругу 
и через некоторое время мы пере-
ехали в село Гуран Тулунского 
района, где я и работал в колхозе 
«Знамя Ленина» до его распада. 
Нужно было искать новую работу 
– кормить семью, а так как рядом 
с моим домом открылся Центр 
ремесел, я решил устроиться туда. 

 Почему вы выбрали именно лозо-
плетение?

– Там уже были такие направ-
ления, как береста, деревообработ-
ка, ткачество, и мне предложили 
заняться лозоплетением. Тогда в 
Доме народного творчества рабо-
тал мастер Алексей Кислинский, 
он показал мне азы, а дальше я 
осваивал ремесло методом проб 
и ошибок. Представление об этом 
у меня было весьма приблизи-
тельное. Дело было зимой, мы 
нарубали толстенных палок, а что 
с ними делать, понятия не име-
ли. Выписали специальную ли-
тературу и начали методом проб 
и ошибок по ним осваивать ре-
месло. Ивовый прут 
– материал, конеч-
но, не такой по-
датливый, как бе-
реста, с непривыч-
ки пальцы сильно 
уставали. Но когда 
я привык и освоил 
тонкости, то бук-
вально влюбился в 
это дело. Я, кстати, 
до сих пор учусь, в том числе и 
благодаря возможностям интер-
нета. Многие мастера проводят 
мастер-классы, и я постоянно со-
вершенствуюсь.

 А есть отличие в материале, ведь 
видов ивы много?

– Да, ивы более 100 видов, 
но плести можно из любой. 

Мне нравится дикая, самое 
главное, чтобы пруты были 
гибкие и упругие. Кстати, 
к нам приезжал осваивать 
тонкости мастерства ма-
стер с запада, пробовал 
работать с нашей лозой, 
но не смог из нее плести. 
Ведь она у нас вызревает 

три месяца, а у них – 
шесть и становится 

очень пластичной. 
Поэтому нашу си-
бирскую иву они 
считают грубой, 
как проволо-
ка, и говорят, 

что она сра-
зу ломается. 
Но мы уже к 
этому мате-
риалу при-

способились. Да, сорта есть разные 
– более мягкие, более жесткие. 
Применяем их в зависимости от 
того, какое изделие делаем.

 Как правильно заготовить лозу? 

– Ее нужно срезать осенью, как 
только с дерева упадут ли-
стья, и до мая, пока не 
начнут появляться поч-
ки. Мы ее привозим, 
сортируем по длине и 
толщине, потом про-
париваем, чистим, су-
шим и складываем в 
пучки. Когда я начинаю 

плести, то на-
бираю лозы столько, 
сколько мне нуж-
но на определенное 
изделие, и замачи-
ваю. Потом, когда она 
станет мягкой, с ней 
можно работать. В 
общем, 70% времени 
уходит на подгото-

вительные процедуры и 
только 30% – на само изготовле-
ние изделий. Поэтому не каждый 
может работать с лозой, ведь это 
очень трудоемкий промысел. 

 У вас есть и двухцветные изде-
лия, как вы добиваетесь такого 
эффекта?

– Если лозу пропарить и по-
ложить на солнце, она начинает 
темнеть, вплоть до шоколадного 
цвета.

 Какими техниками вы владеете?

– Плетением из круглой и лен-
точной лозы, китайским узелком 
и различными техниками изго-
товления мебели. Я делаю все, на-
чиная от меленьких корзиночек, 
вазочек и заканчивая креслами-
качалками, столиками и дивана-
ми. Когда у меня есть свободное 
время, я, конечно, отдаю пред-
почтение мебели. Кстати, крес-
ла-качалки, кроме меня, вообще 
никто не делает в Иркутской об-
ласти. Это дело трудоемкое, на 
одну уходит два месяца.

Хотя и мастеров по лозопле-
тению в регионе можно по паль-
цам одной руки пересчитать. В 
этот раз мы ездили в Тальцы на 

областной фестиваль, и оказа-
лось, что этот вид декоративно-
прикладного искусства привезли 
только я и мои ученики. 

 А кто ваши ученики?

– Со мной уже более 10 лет 
работает моя дочка Татья-

на Огольцова. Мы вместе 
проводим занятия для 

желающих в Центре 
ремесел, участвуем 
в международных, 
областных и район-

ных выставках. Она 
не сразу увлеклась ло-

зоплетением. Окончила 
медицинское училище, но по спе-
циальности работать не стала. Я 
ее привлек к своей деятельности, 
ей понравилось, и она постепенно 
втянулась. Но она делает более 
мелкие предметы: корзины, ва-
зы. Другой мой ученик Александр 
Асаёнок уже получил звание на-
родного мастера Иркутской обла-
сти. Он тоже владеет всеми вида-
ми этого вида искусства.

 Лозоплетение – это традицион-
ное ремесло для нашего региона?

– Да, конечно, ведь нашим 
предкам тоже нужно было с чем-
то в лес по грибы и ягоды ходить. 
Но раньше занимались в основ-
ном плетением из неокорененной 
лозы, то есть прутья были нечи-
щеные. Из них делались хозяй-
ственные корзины, ушаты, бочки. 
То есть наши деды почти все этим 
ремеслом занимались. Но такие 
изделия служили гораздо меньше, 
потому что под корой лоза преет 
быстрее и приходит в негодность.

 Долго ли служат ваши изделия?

– Срок службы мебели 20–30 
лет , корзин – поменьше. Конечно, 
когда предметом активно пользу-
ешься, может что-то отломиться 
– дерево есть дерево. Но если бе-
режно к вещи относиться, то она 
долго может служить. Я работаю  
22 года и почти сразу начал делать 
кресла-качалки, но ко мне еще с 
тем, что изделие пришло в негод-
ность, не обращались. 

 Елена ОРЛОВА

Плетеные шедевры 
Геннадия Оводнева
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   МЕРИЛО ЦЕННОСТИ 
   РОДОМ С ДАЛЕКИХ 
   ЗВЕЗД

Первое, что бросается в 
глаза на входе, – точная 
копия посмертной маски 
Агамемнона – легендарного 
царя Микен, с ссоры кото-
рого с Ахиллом начинает-
ся поэма Гомера «Илиада». 
Маску из чистого золота в 
1876 году на раскопках Трои 
нашел археолог Генрих 
Шлиман. Копия знамени-
того артефакта – далеко не 
единственный яркий экс-
понат выставки.  

Взять, например, горсть 
древнеримских монет. Не 
оригинал – зато прикос-
нетесь и на миг ощути-
те себя патрициями. Или 
макет тяжелого золотого 
слитка – как поднимете, 
перестанете верить блок-
бастерам, где герои легко 
забрасывают в чемоданы 
большие сияющие бруски. 
Тонна золота вмещается в 
куб со сторонами всего 37,27 
сантиметра. Ростом где-то 
с домашнюю кошку. Au – 
металл хоть и мягкий, но 
плотный, в три раза тяже-
лее железа.  

– Золота на самом де-
ле очень мало. Если пере-
мешать атомы Вселенной, 
только шесть из 10 мил-
лиардов будут атомами 
золота. Оно, как и другие 
тяжелые металлы, может 
родиться в очень редких 
космических процессах. 
Сейчас считается, что боль-
шая часть золота произо-
шла в результате столкно-
вения нейтронных звезд, 
– рассказала куратор науч-
ной экспертизы выставки 
Анастасия Решетняк. 

О том, какое открытие 
в 2017 году подняло на уши 
ученых, а заодно пролило 
свет на происхождение зо-
лота, о том, где драгоцен-
ного металла больше всего 
на Земле, о том, как быстро 
– почти со скоростью света 
– движутся его электроны 

и что за свойства дает этот 
«спринт» – в общем, всю 
историю золота протяжен-
ностью 13,5 миллиарда лет 
узнаете на выставке. 

   СИЛА –
    В СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Этот совместный проект 
«Полюса» и Политехниче-
ского музея был успешно 
опробован в Красноярске. За 
год выставку «Золото ря-
дом» там посетили более  
9 тыс. человек. В Иркут-
ске в экспозицию добавили 
материалы об истории зо-
лотодобычи в наших краях, 
о современных технологиях 
разработки месторождений 
рассказали на примере Су-
хого Лога и Вернинской зо-
лотоизвлекательной фабри-
ки (ЗИФ). 

– На интерактивном 
стенде желающие могут по-
пробовать себя в роли зо-
лотодобытчика, пройти все 
этапы: начиная с геологи-
ческой разведки – до вы-
плавки слитка. Такое закре-

пление знаний в игровой 
форме особенно интересно 
детям. Они получат эмоцио- 
нальный отклик и смогут 
узнать больше о золоте, его 
геологической истории и 
добыче, – пояснила куратор 
выставки Полина Лысакова. 

Ценители «живых» экс-
понатов нажатием кнопки 
приводят в действие ма-
кеты оборудования ЗИФ – 
грохота и шаровой мельни-
цы. Все гудит и движется. 
На Вернинском, к слову, в 
2022 году автоматизирова-
ли производство так, что, 
действительно, запускается 
с одной кнопки. 

По словам генерального 
директора Политехниче-
ского музея Дмитрия Кожа-
нова, одной из главных це-
лей проекта было развеять 
мифы о современной золо-
тодобыче. Обыватели счи-
тают, что до сих пор лихие 
бородатые мужики с лотка-
ми «золото моют в горах». 

Сейчас отрасль – это вы-
сокотехнологичное произ-

водство, где используются 
и отечественные передо-
вые наработки. Например, 
светлые умы из ИРНИТУ 
разработали для «Полюса» 
концентратор. Он успешно 
применяется на Вернин-
ском месторождении. 

– Я хотел бы всех поздра-
вить с тем, что открылась 
эта уникальная выставка, 
– подчеркнул директор ин-
ститута недропользования 
ИРНИТУ Алексей Шевчен-
ко. – Раньше краеведческая 
составляющая у нас была 
неполной без представле-
ния о том, как разрабаты-
вается минерально-сырье-
вая база нашего региона. 
И я нисколько не удивлен, 
что именно «Полюс» стал 
первым организатором по-
добной выставки. Посколь-
ку компания уделяет особое 
внимание образователь-
ным, научным, социаль-
ным, экологическим про-
ектам. 

Министр природных 
ресурсов и экологии Ир-
кутской области Светлана 
Трофимова высоко оцени-
ла сотрудничество компа-
нии с Витимским заповед-
ником. Узнать подробнее 
о масштабной программе 
«Заповедная территория 
«Полюса» тоже можно на 
выставке. А заодно полюбо-
ваться кадрами с дикими 
медведями и копытными 

– их засняли видеоловуш-
ки, установленные в рамках 
программы. 

   ЗОЛОТЫЕ ЗАПАСЫ

Важная часть экспози-
ции посвящена перспек-
тивному активу «Полюса» 
– самому крупному неосво-
енному золоторудному ме-
сторождению в мире – Су-
хой Лог, где сосредоточены 
многие сотни тонн драгме-
талла. 

На стендах есть инстру-
менты и фото из личных 
коллекций геологов-перво-
открывателей месторожде-
ния, керны с пробами руды, 
данные о том, какие работы 
сейчас ведутся на месте, где 
в будущем появится карьер 
площадью с 30 больших 
стадионов. 

А еще посетителям раз-
ных возрастов будет полез-
но узнать, какие специали-
сты нужны отрасли, поми-
мо классических геологов, 
маркшейдеров, инженеров 
и гидрометаллургов. 

– Это, например, айтиш-
ники, особенно востребо-
ванные во время санкцион-
ного давления, в условиях, 
когда российское програм- 
мное обеспечение становит-
ся «на вес золота», – уточ-
нила директор по связям 
с общественностью компа-
нии Виктория Васильева. 
– Это те, кто занимается 
автоматизацией систем 
управления технологиче-
скими процессами произ-
водства. Это специалисты, 
которые отвечают за от-
ветственное и бережливое 
природопользование – ох-
рану труда, промышленную 
безопасность, экологию. 
Речь идет о людях огром-
ного спектра современных, 
интересных профессий. 
Выставка показывает, что у 
золота есть несколько ипо-
стасей. Для нас же главной 
ценностью являются люди. 

Выставка для посетите-
лей бесплатна. На открытии 
представители «Полюса» 
сделали еще один подарок: 
вручили сертификаты на 
100 аудиогидов для шести 
музеев региона. И озвучи-
ли, что в 2025 году Иркутск 
снова станет столицей фе-
стиваля современного ис-
кусства «Территория». А в 
2024 году лауреат конкурса 
региональных театральных 
коллективов «Полюс. Золо-
той сезон» – Черемховский 
драмтеатр им. В.П. Гурки-
на – поедет на гастроли в 
Бодайбо. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Золото: мифы и разоблачения
Компания «Полюс» открыла в Иркутске 
выставку «Золото рядом»

КОММЕНТАРИЙ
Олеся ПОЛУНИНА, министр культуры Иркутской области:
– Мы уже не в первый раз сотрудничаем с «Полюсом». Очень приятно, 
что сегодня сфера совместной деятельности распространилась и на 
музеи. Выставка о золоте от компании, которая является социально 
ответственной и имеет большое количество разных благотворитель-
ных проектов, – новый шаг в сотрудничестве, в укреплении дружбы. 

 � ПРОЕКТ  Подержать макет золотого 
слитка, включить модель оборудования 
по измельчению золотоносной руды: в 
игровой интерактивной форме добыть 
драгметалл и главное – узнать больше о его 
свойствах и развеять мифы о современной 
золотодобывающей отрасли. Все это теперь 
могут посетители выставки «Золото 
рядом», которая целый год будет работать 
в отделе природы Иркутского областного 
краеведческого музея им. Н.Н. Муравьева-
Амурского. Этот совместный проект «Полюса» 
и Политехнического музея (Москва) уже 
называют уникальным для нашего региона. 
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Виктория  Виктория  
ВасильеваВасильева
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   ПРИЧИНЫ ПОЯВЛЕНИЯ

АЭХК выполняет госу-
дарственную миссию, по-
вышая престиж России на 
мировой арене. Создание 
энергоемкого предприятия 
в глухой тайге было не-
обходимым для ядерного 
паритета. Обогащение ура-
на – ключевой этап в соз-
дании атомного оружия, в 
производстве топлива для 
ядерных реакторов АЭС и 
силовых установок под-
водных лодок. В условиях 
«холодной войны», ког-
да в США работали заво-
ды по обогащению урана, 
наша страна не могла по-
зволить себе отставания в 
этой сфере. Запуск АЭХК 
способствовал снижению 
международной напря-
женности и поддержа-
нию стабильности в ми-
ре. Сегодня АЭХК перешел 
на производство мирного 
атома.

   ГИГАНТ, УМЕРИВШИЙ 
   АППЕТИТЫ

С самого начала АЭХК 
требовал огромных энер-
гетических затрат. Ком-
бинат был самым энер-
гоемким предприятием 
в СССР и самым мощным 
газодиффузионным про-
изводством в мире. Чтобы 
обеспечить гиганту элек-
троснабжение, ускорили 
строительство Братской 
ГЭС. Построили ТЭЦ, вы-
соковольтные линии элек-
тропередачи, две пони-
жающие подстанции – на 
тот момент крупнейшие в 
мире!

За десятилетия работы 
специалисты АЭХК улуч-
шили и модифицировали 
производственные процес-
сы. В 1990 году на комби-
нате взамен диффузион-
ным машинам заработали 
первые газовые центрифу-
ги – передовая техноло-
гия обогащения урана. Эта 
модернизация в десятки 
раз сократила электро- и 
водопотребление, во мно-
гом изменила к лучшему 
экологическую обстановку 
в регионе.

Вращаются центрифуги 
на АЭХК и сейчас. Техно-
логия позволяет исполь-
зовать вторичное сырье 
– обедненный гексафто-

рид урана (ОГФУ). Произ-
водственные мощности 
комбината по обогащению 
урана составляют 11% от 
российского и 5,4% от ми-
рового производства.

   В МЕРУ ОТКРЫТЫЙ, 
   В МЕРУ СЕКРЕТНЫЙ

Специальным решени-
ем правительства РФ АЭХК 
исключен из перечня осо-
бо режимных объектов. 
Ангарский комбинат стал 
первым предприятием 
атомной отрасли, выве-
денным из такого списка. 
Режим секретности снят, 
но производство остается 
закрытым. Причина про-
ста – высокие стандарты 
безопасности, свойствен-
ные всем предприятиям 
Госкорпорации «Росатом», 
и использование совре-
менных технологий, пред-
ставляющих ценность в 
условиях международной 
конкуренции.

   БИЗНЕС БЕЗ АТОМА

Помимо обогащения 
урана для мирной энерге-
тики, на АЭХК развивают 
неядерные виды бизнеса. С 
2017 года реализуется про-
ект по производству моно-
гидрата гидроксида лития, 
который используется в 
изготовлении литиевых 
батарей. Формируется хи-
мический кластер, благо-
даря которому расширится 
производство и появятся 
новые рабочие места.

   ТЕХНОЛОГИИ 
   РЕАБИЛИТАЦИИ

Комбинат получил ли-
цензию на оказание услуг 
по выводу из эксплуата-
ции ядерных установок 
и радиационно опасных 
объектов. С 2017 года ве-
дутся работы по выводу из 
эксплуатации зданий 802 
и 804, где ранее располага-
лись цеха диффузионного 
обогащения урана, а также 
хранилищ технологиче-
ских отходов, скопивших-
ся за 50 лет. Что представ-
ляет собой процесс вывода 
из эксплуатации? Это раз-
бор конструкций здания, 
демонтаж оборудования, 
дезактивация и сортиров-
ка отходов – радиоактив-
ных и нерадиоактивных. 

Для дезактивации ме-
таллических отходов при-
меняется комплекс специ-
альных методов. Очищен-
ный до санитарных норм 
металл разливается по 
изложницам, остывает и 
передается в народное хо-
зяйство.

Для сортировки сы-
пучих отходов – грунтов, 
песка, шлака и даже из-
мельченного бетона и 
кирпичей – на АЭХК ис-
пользуется инновацион-
ная установка FREMES, 
разработанная компанией 
NUKEM Technologies. Она 
отделяет чистый грунт от 
загрязненного, а загряз-
ненный разделяет на до-
полнительные классы, в 
зависимости от результа-
тов измерения по суммар-
ной удельной активности. 
Установка FREMES будет 
работать на АЭХК около 10 
лет и отсортирует около 
100 тыс. тонн радиоактив-
но-загрязненных грунтов.

   ЧИСТОТА У СЕБЯ И 
   У ДРУГИХ

АЭХК занимаются 
очисткой не только соб-
ственной производствен-
ной площадки. Специ-
алисты выводили из экс-
плуатации установку У-5 
АО «ВНИИНМ» в Москве, 
недавно закончили работы 
в цехе производства трих-
лорсилана и четыреххло-
ристого кремния на быв-
шем «Усольехимпроме». 
В здании размещались 96 
технологических емкостей 
объемом до 60 кубометров, 
в которых содержались от-
ходы III и IV классов опас-
ности. Газообразные отхо-
ды обезвредили до показа-
телей санитарно-гигиени-
ческих нормативов. Твер-
дые отходы переместили 
в стальные толстостенные 

сертифицированные боч-
ки и поместили на склад 
временного хранения. Да-
лее Федеральный экологи-
ческий оператор передаст 
бочки на переработку в 
лицензированные органи-
зации.

   ГАРАНТИРОВАННОЕ 
   ОБОГАЩЕНИЕ

На производствен-
ной площадке АЭХК рас-
положен Международный 
центр по обогащению ура-
на (МЦОУ). Хранящийся 
на складе продукт про-
изводится за счет мощ-
ностей комбината. Этот 
центр появился по иници-
ативе президента России  
В.В. Путина и действует 
под контролем МАГАТЭ. Он 
помогает снизить угрозу 
распространения ядерного 
оружия и дает возмож-
ность третьим странам 
приобретать обогащенный 
уран для АЭС, не создавая 
собственных дорогостоя-
щих технологий, которые 
к тому же могут быть ис-
пользованы для создания 
ядерного оружия. Серьез-
ным политическим моти-
вом возникновения МЦОУ 
стало желание Ирана 
иметь собственный пол-
ный урановый цикл, что 
вызывало серьезные опа-
сения со стороны США, Из-
раиля и других государств. 
В 2006 году на саммите 
«большой восьмерки» 
президенты России и США 
пришли к договоренности 
по созданию международ-
ного центра, гарантиру-
ющего странам доступ к 
обогащенному урану. Для 
размещения МЦОУ рассма-
тривались, помимо Ангар-
ска, площадки в Свердлов-
ской, Томской областях и 
в Красноярском крае. АЭХК 
выбрали по нескольким 
причинам: многолетний 

опыт, в том числе и на 
международном рынке, 
высококвалифицирован-
ные кадры и свободные 
площади для расширения 
производства, направлен-
ность деятельности имен-
но на гражданский сектор 
ядерной отрасли и недав-
няя модернизация обо-
рудования. В городе нет 
оборонных предприятий, 
а АЭХК, как мы говорили 
ранее, был исключен из 
перечня особо режимных 
объектов. Это позволяет 
обеспечить присутствие 
на комбинате междуна-
родных инспекторов.

Инспекторы МАГАТЭ 
посещают Ангарский элек-
тролизный химический 
комбинат для обучения и 
обмена опытом.

   НА БЛАГО ГОРОДА 
   И РЕГИОНА

Ежегодно АЭХК тра-
тит миллионы рублей 
на благотворительность. 
На деньги комбината и 
Топливной компании 
«ТВЭЛ» обустроены игро-
вые площадки в детских 
садах, установлено спор-
тивное оборудование во 
дворах и на школьных 
стадионах. Организованы 
творческие и театраль-
ные мастерские. Прово-
дятся культурные и эко-
логические мероприятия. 
Согласно утвержденной 
концепции АО «АЭХК» 
стабильная работа дей-
ствующего производства и 
развитие новых бизнесов 
позволит к 2030 году уве-
личить выручку более чем 
в три раза. Для достиже-
ния поставленных показа-
телей у предприятия есть 
богатый опыт, уникальные 
знания и все необходимые 
ресурсы.

 � Денис ГЕРБЕР

МИРНЫЙ АТ    М

АЭХК: 66 лет – только начало
 � ТЕХНОЛОГИЯ  Семьдесят лет назад, 

в 1954 году, Совет министров СССР 
принял решение о строительстве 
в Ангарске комбината атомной 
промышленности. Три года спустя на 
предприятии заработали диффузионные 
машины. Первое атомное производство 
в Иркутской области – Ангарский 
электролизный химический комбинат – 
66 лет обогащает уран.
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 ДУХОВНЫЕ ИСТОКИ  
Копию одного из 
самых известных 
животворящих крестов 
в мире привезли в 
Иркутск в рамках 
общероссийского 
миссионерского 
крестного хода. Он 
посвящен 600-летию 
явления Креста Господня 
близ села Годеново. 
Напомним, что крестный 
ход стартовал 3 сентября 
в Мурманске и должен 
охватить 26 городов 
России и Беларуси. 
Иркутск стал 23-м 
городом, куда прибыла 
святыня. Завершится 
событие во Владивостоке 
в День народного 
единства.

После встречи Креста в Бого-
явленском кафедральном соборе 
Иркутска состоялась литургия, ко-
торую посетили сотни верующих. 
В этот день в храме было также 
многолюдно, как бывает на боль-
ших церковных праздниках. В этот 
воскресный день прихожане моли-
лись, исповедовались и причаща-
лись, прежде чем приложиться к 
святыне, которая была установлена 
в центре перед алтарем. Потом к 
верующим обратился митрополит 
Иркутский и Ангарский Максими-
лиан:

– Такие символы даются нам 
свыше, чтобы каждому из нас 
прий ти к духовному возрождению, 
а через это и всей нашей стране. 
Сегодня такие события как никог-
да нужны нам, ведь это духовное 
шествие объединяет людей. Чтобы 
прикоснуться к Кресту Господню, 
многие приехали из других горо-
дов, некоторые даже из-за Байкала 
из Бурятии. Для нас это добрый 
знак, что вся Россия объединяется 
в едином порыве противостояния 
злу.  

Председатель Синодального 
миссионерского отдела Московско-
го патриархата епископ Евфимий 
приветствовал прихожан: 

– Хотел бы передать всем верую-
щим Иркутской области благосло-
вение его святейшества патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла в 
связи с внесением на территорию 
региона точной ко- пии Го-
деновско-
го креста. 
В этом 
году в се-
ле Годе-
ново со-
стоялись 
большие 
т о р ж е -
ства, и 
г о с т е -
п р и и м -
ным хозяином там высту-
пил митрополит Ярославский и 
Ростовский Вадим, который бо-
лее 30 лет нес свое служение на 
благословенной Иркутской земле, 
а ныне он – главный хранитель 
этой святыни. Этот крестный ход 
организован православным мис-

сионерским обществом, у истоков 
которого стоял еще один уроженец 
земли Иркутской – святитель Ин-
нокентий Вениаминов, и для нас 
особенно ценно побывать на его 
родине.

После этого он вручил жите-
лям Приангарья медали «За веру 
и доблесть» с изображением воина 
инока Александра Пересвета, тем, 
кто оказывает посильную помощь 
воинам во время специальной во-
енной операции. Награду полу-
чили руководитель регионального 
исполкома Народного фронта в Ир-
кутской области Елена Зубун, руко-
водитель регионального отделения 
Общероссийской общественной ор-
ганизации «Комитет поддержки 
реформ президента России в Ир-
кутской области» Михаил Кудряв-
цев, сопредседатель регионального 
штаба Общероссийского народного 
фронта в Иркутской области Сергей 
Апанович.

– Моя благодарность вам и ва-
шим сподвижникам, ведь служе-
ние обществу, любовь могут быть 
только жертвенными, – отметил 
епископ Евфимий. – Наша сила 
в объединении, которая поможет 

выстоять в эти непростые времена. 
И пусть Крест святой будет сиять в 
нашем сердце как символ победы 
над смертью.

После торжественной части 
прихожане смогли приложиться 
к святыне, которая представляет 
собой резное расписанное изобра-
жение Иисуса Христа в человече-
ский рост. Его ступни истерты от 
поцелуев верующих. На верхнем 
перекрестье есть греческие слова 
«ставру икон», что означает «об-
раз Креста». 

По мнению специалистов, Крест 
был создан в ромейской грекоя-
зычной среде. Напомним, что он 
был найден на глухом болоте не-
далеко от Ростова Великого. В книге 
«Житие и чудеса св. Николая чу-
дотворца» говорится, что он явил-
ся «от греческой стороны» 29 мая 
1423 года за 30 лет до падения Кон-
стантинополя. Голос, идущий от 
Распятия, повелел возвести на этом 
месте храм и обещал всем прихо-
дящим с верой и молитвой исцеле-
ния и чудеса. Сейчас на этом месте 
находится монастырь Животворя-
щего Креста. Рассказы о чудесах 
и исцелениях от святыни многие 

века записываются в специальную 
книгу, хранящуюся в храме святи-
теля Иоанна Златоуста. В советское 
время Крест сильно пострадал. С 
1997 года храм Иоанна Златоуста 
стал подворьем Переславского Ни-
кольского женского монастыря. В 
2002–2003 годах Крест был восста-
новлен группой реставраторов Го-
сударственного Русского музея.

Крестный ход, посвященный 
600-летию явления Креста Го-
сподня близ села Годеново, как бы 
осеняет страну символическим 
крестным знамением. Шествие 
двигалось по маршруту с севера 
на юг (Мурманск – Севастополь), 
а сейчас продолжается с запада на 
восток (Брест – Владивосток). Со-
бытие организовано Общероссий-
ским общественным движением 
«Культурный фронт России» со-
вместно с православным мисси-
онерским обществом, обществен-
ным движением «Россия право-
славная» и телеканалом «Спас» 
по благословению святейшего па-
триарха Московского и всея Руси 
Кирилла.  

 Елена ОРЛОВА

Осеняя Россию 
крестным знамением
Верующие Приангарья встретили 
Годеновский крест

го и всея Руси Кирилла в
несением на территорию
очной ко- пии Го-
-

-
ином там высту-
рополит Ярославский и 
й Вадим, который бо-
т нес свое служение на 
енной Иркутской земле, 
н – главный хранитель 
ыни. Этот крестный ход 
ан православным мис-
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  Стр. 1
Доброго пути ребятам пожелал 

начальник управления губернатора 
и правительства Иркутской обла-
сти по правоохранительной и обо-
ронной работе Геннадий Терехов.

– Сегодня для вас один из самых 
важных дней жизни. Вы станови-
тесь полноправными военнослу-
жащими наших Вооруженных сил. 
За время проведения специальной 
военной операции с этого плаца мы 
уже в четвертый раз отправляем 
наших бойцов служить в армии. 
От того, как вы освоите военные 
специальности, как вы будете ис-
полнять свой воинский долг, во 
многом будет зависеть состояние 
боеготовности нашей армии, спо-
собность ее Вооруженных сил в 
этих непростых условиях отсто-
ять независимость нашей родины 
и одержать победу в СВО. Я уве-
рен, что свой долг вы выполните 
с честью и сделаете все для того, 
чтобы вернуться в свои родные се-
мьи грамотными, мужественны-
ми мужчинами, воинами, всегда 
готовыми к защите нашей стра-
ны, чтобы она была процветающей, 
могучей державой.

Военный комиссар Иркутской 
области Евгений Фуженко отме-
тил, что, встав в строй защитников 
родины, каждый боец по его же-
ланию получит возможность слу-
жить по контракту. 

– Но пусть не переживают ваши 
родители, которые сегодня здесь 
присутствуют, потому что никто 
без вашего желания вас туда не от-
правит, – отметил военком. – Вы 
своей службой поможете выполне-
нию тех задач, которые стоят перед 
нашими Вооруженными силами 
по уничтожению остатков фашиз-
ма, действующего сегодня на на-
ших исконных территориях. Я же-
лаю, чтобы за этот год вы получили 
соответствующие знания, навыки 
и умения, которые вам пригодятся 
в дальнейшей жизни, независимо 

от того, чем вы будете заниматься 
после армии. С богом!

– Служите честно, сыновья, – 
напутствовала молодежь руково-
дитель общественной организации 
«Солдатские матери Прибайка-
лья» Тамара Бабкина. 

К призывникам обратился 
священник Иркутской епархии, 
окормляющий военнослужащих, 
протоиерей отец Антоний. Он по-
желал ребятам успешной ратной 
службы во славу нашего отечества. 
После своей речи в знак божиего 
благословения и защиты отец Ан-
тоний окропил строй святой водой 
и благословил молодых людей. 

Новобранцев перед отправкой 
обеспечили всем необходимым ве-
щевым имуществом. Председатель 
регионального отделения ДОСААФ 
России по Иркутской области Алек-
сей Лысков отметил, что многие из 
призывников прошли подготовку 
в образовательных организациях 
ДОСААФ.

«ВОТ ОН Я – ПРИВЕТ, ВОЙСКА!»

Начальник столовой областного 
сборного пункта Евгений Алексан-
дрович ознакомил всех желающих 
с солдатским рационом. 

– Питание сбалансированное, 
калорийное, сок, сыр, все у солдата 
есть. У нас тут шведский стол, в 

частях по-другому немного, пища 
стоит в мармитах – емкостях для 
готовой пищи. Отдельно делаются 
салаты из свежих овощей, кормят 
военных хорошо и вкусно. В общем, 
солдату голодать не придется, – 
убежден офицер.

Призывник из Иркутска Илья 
Филиппов окончил Иркутский тех-
никум индустрии питания.

– Настроение замечательное, – 
улыбается парень. – Служить буду 
в Твери, в железнодорожных вой-
сках. Я хотел бы определиться по 
своей специальности, но тут уж как 
получится. У меня все мужчины 
служили, прадед погиб в Великую 
Отечественную войну. Отслужу и я 
как смогу.

Даниилу Голубеву из Тулуна о 
службе много рассказывал брат, 
несший службу в московской Рос-
гвардии.

– Я девять классов окончил. По-
сле буду учиться, осваивать какую-
нибудь профессию. А пока, как в 
армейской песне: «Пропади, моя 
тоска, вот он я – привет, войска!» 
Главное, что сейчас усвоил, чаще 
писать и звонить домой.

КОНТРАКТ – 
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ

Военный комиссар Иркутской 
области Евгений Фуженко расска-

зал, что призывная осенняя кам-
пания началась по плану с 1 ок-
тября и продлится до 31 декабря. 
В 20-х числах января следующего 
года пройдут последние отправки 
новобранцев. В осеннюю призыв-
ную кампанию 2023 года из Приан-
гарья будет призвано в армию по-
рядка 2,5 тыс. человек. В прошлом 
году цифра была примерно такая 
же. Срок службы остается прежним 
– 12 месяцев. Парни весеннего и 
осеннего призывов этого года идут 
служить по старым правилам. То 
есть в армию призываются моло-
дые люди от 18 до 27 лет. Однако с 
1 января 2024 года верхний предел 
возраста для призыва на срочную 
службу поднимут до 30 лет. 

Военнослужащие по призыву не 
привлекаются к участию в специ-
альной военной операции – кон-
трактников и добровольцев доста-
точно. А контракт – дело исключи-
тельно добровольное.

Всех призывников осеннего 
призыва 2023 года направят слу-
жить в соединения и воинские ча-
сти на территории России, но в ее 
новые регионы – ДНР, ЛНР, Херсон-
скую и Запорожскую области – они 
направляться не будут. 

РОДИТЕЛЬСКИЕ НАПУТСТВИЯ

Площадь перед сборным пун-
ктом была заполнена провожаю-
щими. На первую осеннюю от-
правку приехали родители и дру-
зья новобранцев. Ангарчанин Сер-
гей Воробьев проводил в армию 
сына Андрея. 

– Мужик, значит обязан слу-
жить, отдавать долг родине, – 
подчеркнул отец. – Сын окончил 
техникум, есть гражданская спе-
циальность, будущее определено. 
Уверен, срочную службу он прой-
дет достойно. Желаю ему спра-
ведливых командиров и хороших 
сослуживцев, не запятнать честь 
семьи и вернуться в полном здра-
вии домой.

Иркутянка Лина Анциферова, 
проводившая сына Сергея, несмо-
тря на грусть в глазах, уверена, что 
служба в армии нужна, она делает 
из мальчиков настоящих мужчин. 

– Целый год ребятам придет-
ся провести вдали от родных и 
близких. Пусть не забывают о до-
ме, звонят, пишут родителям и 
друзьям.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

«Служите честно, сыновья!»
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УХОДЯЩАЯ НАТУРА

Проект, ставший одним из победителей 
грантового конкурса «Энергия родной земли 
2022», представляет собой серию выставок. 
Первая на прошлой неделе закрылась в зале 
краеведческого музея Усть-Кута, как говорят его 
работники, к сожалению.

К сожалению, потому что фотографии про-
извели в северном городке, без преувеличения, 
настоящий фурор. В день проходило по три-
четыре полноценных экскурсии, каждая затя-
гивалась на полтора-два часа. Дело в том, что 
каждый снимок сопровождает QR-код. Стоит 
навести камеру смартфона, как тут же по-
падаешь на стойбище героя снимка. Короткие 
ролики посвящены бытовой стороне жизни 
охотников и оленеводов. За две-три минуты 
зрители успевают ознакомиться с таежными 
промыслами, увидеть, как эвенки ловят рыбу, 
доят оленей, мастерят охотничьи лыжи, выде-
лывают шкуры и так далее.

– Коренные народы Приангарья – это совер-
шенно другой мир и, к сожалению, уходящая 
натура, – говорит Борис Слепнев. – Некоторые 
и сегодня живут также, как жили их предки 
100–200 лет назад. Проблема в том, что боль-
шинство из них – пожилые люди, и никто не 
приходит им на смену. Молодежь не желает 
кочевать по тайге, жить в чуме, добывать про-
питание. В Скандинавии поддержка коренных 
народов ведется на государственном уровне, и 
нам нужны подобные программы. У нас, спра-
ведливости ради, тоже выделяют деньги, но 
они практически не доходят до тех, кто живет в 

тайге. Чтобы поучаствовать, например, в гран-
товом конкурсе, таежным жителям как мини-
мум надо уехать со стойбища в райцентр, за-
полнить кипу бумаг, взять кучу справок, заре-
гистрировать ИП или ООО. Находясь в стойбище 
семейства Сычегиров, мы неожиданно выясни-
ли, что оленеводы по несколько лет не бывают 
даже в райцентре. Связь с внешним миром 
поддерживается с помощью охрипшей рации, 
на экстренный случай есть спутниковый теле-
фон. Опасность в том, что через восемь-десять 
лет может наступить точка невозврата.

– Показывать малую родину наших народов 
– это не только экзотика, но и патриотизм, – 
считает Константин Куликов. – Наша страна 
состоит из многих национальностей. И пред-
ставителей коренных народов Прибайкалья, к 
сожалению, с каждым годом становится все 
меньше и меньше. 

На открытии выставки в Иркутске гостям, 
дабы погрузить их в атмосферу, показали доку-
ментальный фильм «Хранители земли катанг-
ской», который рассказывает о жизни эвен-
кийских оленеводов-кочевников, сохранивших 
традиционный уклад своих предков. 

Потом гостям представили выставку – по-
рядка 50 портретов и жанровых снимков. С 
каждого из них на зрителей смотрели герои 
– суровые и веселые, молодые и пожилые. Во 
взгляде каждого была какая-то удивительная 
простота и открытость, которую редко встре-
тишь у жителей больших городов. Поэтому 
хочется побольше узнать о жизни этих лю-
дей. И у посетителей есть такая возможность, 

ведь каждый снимок, повторимся, снабжен 
QR-кодом.

БУДНИ ТАЕЖНОГО ПОЧТАЛЬОНА

– Дальние командировки – обычная работа 
журналиста. Что касается темы таежных жи-
телей, по-настоящему она зацепила меня в 2012 
году, – рассказывает Борис Слепнев. – Я поехал 
в скучную, на первый взгляд, командировку 
с членами избирательной кампании по отда-
ленным поселкам. Жители труднодоступных 
деревень, как известно, голосуют на выборах в 
первую очередь. Практически ночью мы выеха-
ли из Качуга и утром были в деревне Шевыкан, 
где на тот момент числился всего один житель 
– Петр Федорович Житов. Но еще в одном до-
ме светились окна, и мы решили попроситься 
попить чай, так как в машине было неудобно, 
а на улице холодно. Постучались, нам откры-
ли. Внутри дома типичный холостяцкий быт: 
стружки, неубранный стол, жарко натопленная 
печь, у которой сидели двое мужчин. Я спросил: 
«Мужики, а чем вы здесь занимаетесь?». Один 
говорит: «Я – почтальон». И я искренне уди-
вился, подумав, что разыгрывают: «Какая тут 
может быть почта – два дома на деревню?» 

Выяснилось, что почтальон Андриян Хромов 
раз в месяц возит газеты и журналы по таеж-
ным деревням и на момент встречи находился 
на середине пути.

Будучи опытным журналистом, Борис заин-
тересовался этой темой.

– Я договорился поехать с ним развозить 
почту, чтобы сделать репортаж, но экспедиция 

Таежные истории в лицах
Серию «оживающих» фотографий 
можно увидеть в Иркутске

СРЕДА     БИТАНИЯ

 ЭТНОГРАФИЯ  Выставка «Малая 
родина», посвященная коренным 
малочисленным народам – эвенкам 
и тофаларам, работает в Музее 
истории им. А.М. Сибирякова 
областного центра. Ее авторы – 
иркутские журналисты Борис Слепнев 
и Константин Куликов – больше 
десяти лет ходят в экспедиции в 
труднодоступные уголки Приангарья. 
Результатом таких командировок 
стали фотоснимки и документальные 
фильмы о людях, которые живут 
в тайге, – охотниках, рыбаках, 
оленеводах. 

Ия Ивановна Цуркан Ия Ивановна Цуркан 
едет на стойбищеедет на стойбище
на крыше вездеходана крыше вездехода

Андрей Сунцов и Андриян ХромовАндрей Сунцов и Андриян ХромовПервоклассница Люба кормит ручного оленя на стойбище у бабушки с дедушкойПервоклассница Люба кормит ручного оленя на стойбище у бабушки с дедушкой
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состоялась только через два года, – вспоминает 
Борис. – Наш первый выезд длился девять дней. 
До Юхты мы добрались на уазике, потом более 
ста километров туда и обратно я шел пешком, 
так как конь у Андрияна был один. Обычно в ко-
мандировках по нехоженым местам находишь 
много сюжетов. Как только материал попал в 
Сеть, стал получать заказы на очерки и репор-
тажи от различных газет, журналов и сайтов. 

Борис Слепнев наведывался к почтальону 
еще несколько раз летом и зимой. После этого к 
Андрияну Хромову регулярно приезжали теле-
визионные группы, в том числе из-за рубежа. 
Сюжеты показывали по федеральному каналу, и 
он стал местной знаменитостью. 

– Со временем отдельные материалы по 
малочисленным народам переросли в полно-
ценный проект, к которому подключился Кон-
стантин, – пояснил Борис Слепнев. – Готовить 
серьезные экспедиции в одиночку, без отрыва 
от производства, почти невозможно. Необходи-
мо не только участвовать в различных грантах, 
но и побеждать. Аренда, например, вездехода – 
очень дорогое удовольствие, а без него добраться 
практически нереально. 

Отдаленные деревни – кладезь интересных 
историй. Так, работая с почтальоном, репортеры 
узнали про единственного ученика из дерев-
ни Чинонга Качугского района. В течение двух 
лет снимали про него фильм «Таежные уроки 
Ивана Сафонова». Сначала в интернате в селе 
Бутаково, потом по дороге в тайгу, летом – в его 
родной деревне. Сейчас Иван вырос, окончил 
колледж, стал настоящим охотником. Журна-
листы планировали снять продолжение исто-
рии, но пришлось взять паузу – главного героя 
призвали в армию.

АЗБУКА ЭВЕНКОВ

С годами поездки становились длительнее, 
а проекты более интересными. В частности, 
«Азбука эвенков» – серия коротких роликов 
на эвенкийском языке с субтитрами. Мини-
сериал о том, без чего немыслима жизнь в 
глухом лесу, изначально адресовался моло-
дежи. По словам авторов, интерес к проекту 
превысил все ожидания. Ролики показывают 

не только в школах, в краеведческих музеях, 
но и на серьезных деловых мероприятиях. Так, 
недавно проекту уделили внимание сотруд-
ники Иркутской нефтяной компании, показав 
ролики во время Байкальского риск-форума, 
вызвав оживление в зале среди монотонных 
докладов. Многие не могли просто поверить, 
что это отнюдь не постановка, а снято в наши 
дни, правда, в полутора тысячах километрах от 
областного центра. 

– В «Азбуке эвенков» мы рассказываем о 
знаковых для этого народа вещах, понятиях 
и традициях, ведь молодежь, к сожалению, не 
знает родной язык, – пояснил Борис Слепнев. 
– Проект меняет отношение нефтяников, чи-
новников, просто городских жителей к куль-
туре, образу жизни коренных народов. Многие 
начали понимать ценность, уникальность и 
хрупкость их традиций. 

СУДЬБА ОЛЕНЕВОДОВ

Авторы проекта рассказали, что их экспеди-
ции всегда готовятся минимум за полгода. 

– Мы никогда не едем наобум, у нас всег-
да в загашнике есть некая история, – говорит 
Борис Слепнев. – Это  судьбы людей, и зача-
стую очень непростые. Например, я узнал, что 
в Верхней Гутаре (Тофалария) осталась одна 
семья оленеводов во главе с Валерием Холямо-
евым, полетел туда на вертолете. Хотя в свое 
время в селе работал крупный оленеводческий 
совхоз «Красная Тофа». Но в перестройку жи-
тели почему-то решили, что олени не нужны, 
и стадо порезали, осталось меньше 20 голов. 
Потом выяснилось, что и ухаживать за ними 
уже никто не хочет, за исключением Холямое-
ва. Сын Валерия Николаевича, девятиклассник 
Серафим, решил продолжить дело отца – об 
этом история. К сожалению, все закончилось 
печально. Сначала дядя Серафима при загадоч-
ных обстоятельствах замерз на охоте, вероятно, 
прихватило сердце. Потом умер сам Валерий 
Николаевич. Стадо разбежалось по тайге…

В Бодайбинском районе, на границе с Яку-
тией, несколько семей продолжают заниматься 
оленеводством. Они стали героями следующей 
экспедиции Бориса и Константина.

– Мы побывали там прошлой осенью, про-
ехав по бездорожью 360 км, – рассказывает 
Борис. – Как только отъехали от Бодайбо, я все 
время думал: где там могут пастись олени, 
ведь вокруг 200 лет моют золото – весь грунт 
перерыт, вода в речках коричневая от поднятой 
глины и ила? В привычном понимании дорог 
нет, только технологические. Мощные бульдо-
зеры и экскаваторы за несколько дней способны 
перенести гору с одного места на другой, до не-
узнаваемости изменив ландшафт. Герои про-
екта, Анна Николаевна и Геннадий Алексеевич, 
уйдя на пенсию, решили вернуться к истокам, 
к оленеводству, обосновавшись на слиянии рек 
Ченчи и Бульбухты.

Когда переправились на лодке на другой 
берег, перед нами как будто распахнулся теа-
тральный занавес – нетронутая природа, пасут-
ся олени, позвякивая колокольчиками.

Именно ради таких моментов и общения 
с коренными жителями, по мнению авторов 
проекта, и стоит преодолевать огромные труд-
ности и расстояния. 

– Коренные жители в большинстве своем 
замкнутые люди, неразговорчивые, – отметил 
Борис Слепнев. – Несколько лет назад я жил на 
стойбище оленеводов. Дня через три закралась 
подленькая мыслишка: мне здесь не рады. На 
самом деле они доброжелательные люди, но 
неразговорчивые. Поэтому не стоит с первой 
минуты лезть с просьбой рассказать что-то ин-
тересное. То, что для нас – экзотика, для них – 
обыденная жизнь.

Тем не менее шанс погрузиться в неорди-
нарный образ жизни коренных народов есть у 
каждого, побывав на выставке, и не только в 
Иркутске.

Уже на этой неделе еще одна выставка от-
кроется в Ербогачене, а 10 ноября – в Анге Ка-
чугского района, в Культурно-просветительском 
центре им. святителя Иннокентия.

По словам авторов проекта, уже есть заявки 
из других муниципалитетов. Но, скорее всего, 
новая серия выставок, обновленная свежими 
снимками, пройдет в следующем году.

  Елена ОРЛОВА
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

Из рода шамановИз рода шаманов Утро в Шевыкане Утро в ШевыканеВадим МонастыревВадим Монастырев

Диалог с чайникомДиалог с чайникомТофалария. Оленевод Валерий ХолямоевТофалария. Оленевод Валерий Холямоев
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ

 � ДВИЖЕНИЕ   
Первый 
региональный 
форум «Своих 
не бросаем», 
где обсудят 
перспективы 
развития 
волонтерского 
движения, 
состоится 12 
ноября в Иркутске. 
Планируется 
создать реестр 
помощи, которая 
оказывается 
участникам СВО 
на территории 
Иркутской области.

О целях форума расска-
зал депутат областного За-
конодательного Собрания 
Дмитрий Мясников.

– После начала специ-
альной военной операции 
у нас в области возник-
ло стихийное и массовое 
добровольческое движение, 
в котором активно прини-
мают участие до 10 тысяч 
человек.

Они оказывают под-
держку солдатам, граждан-
скому населению, семьям 
военнослужащих. Волон-
теры занимаются разной 
работой, собирают гумани-
тарные грузы, плетут ма-
скировочные сети, готовят 
сухие супы, ухаживают 
за ранеными, шьют аму-
ницию. Таких групп до-
статочно много, это такая 
большая народная помощь.

Дмитрий Мясников от-
метил, что есть задумка 
собрать этих людей в од-
ном месте, чтобы они по-
делились опытом работы. 

– У нас сотни групп, 
которые работают сами по 
себе. Необходимо скоор-
динировать их усилия и 
энергию. Мы планируем 
собрать максимальное ко-
личество участников этих 
волонтерских групп. Они 
не организованы в юрли-
ца, мало кто из них полу-
чает гранты. Мы попробу-
ем унифицировать формы 
работы и состав отправ-
ляемых грузов, среди ко-
торых одежда, маскиро-
вочные сети, чтобы они 

соответствовали потреб-
ностям. Планируем так-
же сделать выставочную 
часть, где люди покажут 
свои изделия.

Зампредседателя Зак-
собрания области, регио-
нальный координатор пар-
тийного проекта «Женское 
движение Единой России» 
Наталья Дикусарова рас-
сказала, что существует 
большой запрос на разви-
тие волонтерского движе-
ния.

– Мы хотим создать ре-
естр помощи, которая ока-
зывается на территории 
Иркутской области. Мы 
начинали с элементарно-
го сбора денежных средств 

для того, чтобы закупить 
необходимое оборудова-
ние. Сейчас, работая в во-
енном госпитале, мы по-
лучаем сшитые ортезы 
от специалистов, которые 
никогда этим не занима-
лись, у бойцов они поль-
зуются большим спросом, 
нежели те, которые мы за-
купаем в аптеках.

По словам организато-
ров, территории, участвуя 
в сборах и отправке не-
обходимых вещей, хотят 
знать и понимать, где 
можно получить ту или 
иную специализирован-
ную помощь. Объединив-
шись, волонтеры смогут 
обмениваться информа-

цией, например, о том, где 
дешевле и быстрее купить 
расходники для плетения 
маскировочных сетей, кто 
и где сможет помочь со 
сбором, как организовать 
логистику и так далее.

– Первый Иркутский 
региональный форум 
«Своих не бросаем» со-
стоится 12 ноября в Сибэк-
споцентре, – проинфор-
мировала Наталья Дикуса-
рова. – В Приангарье есть 
специалисты, которые на-
чали сбор дронов и другой 
электроники. Это вопрос 
военной и экономической 
безопасности. Изделия эти 
также будут представлены 
на выставке.

В рамках форума со-
стоятся мастер-классы, 
участники смогут пройти 
обучение по разным на-
правлениям, в том числе 
плетению маскировочных 
сетей. Гостей форума ждут 
встречи и выставка, где 
будет представлено все, 
что сделано руками не-
равнодушных людей.

Участие в форуме при-
мут более половины му-
ниципальных образований 
Иркутской области, десят-
ки организаций. Впервые 
на подобный форум собра-
лись волонтеры северных 
территорий Приангарья.

– Ждем всех, кто не-
равнодушен, кто готов 
включиться в эту работу 
или кто готов поделить-
ся опытом. И хотим пока-
зать людей – наш золотой 
фонд, – подчеркнула На-
талья Дикусарова.

 � Людмила ШАГУНОВА

Волонтеры соберутся на форум
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ДЕКРЕТ – НЕ ВСЕГДА РАДОСТЬ 

– Проблема заключается в том, 
что об эмоциональном выгорании 
мам не принято говорить, – расска-
зала автор идеи, продюсер фильма, 
директор АНО «Школа для родите-
лей» Ольга Макаревич. – Согласно 
исследованиям Россия находится 
на пятом месте в мире по роди-
тельскому выгоранию. Поэтому мы 
решили снять фильм, в котором 
покажем, что декрет – это не всегда 
радость от заботы о малыше, «день 
сурка», чаще серые будни, которые 
физически и эмоционально выма-
тывают мам. Но самое главное, что 
ситуацию всегда можно изменить, 
и героини фильма говорят о том, 
как это можно сделать. 

– Как правило, в нашем обще-
стве эмоциональная проблема ма-
терей замалчивается. Женщины 
– это удивительные создания. Мы 
творим это волшебство – мы даем 
новую жизнь. Уделяется внима-
ние физическому здоровью, а об 
эмоциональном принято молчать. 
Большое спасибо Ольге, что под-
няла эту тему. Конечно, спасибо 
и героиням фильма, потому что 
это огромная смелость рассказать о 
личном, которое находится глубоко 
внутри, – отметила депутат Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области Елена Крыжановская. 

По словам Ольги Макаревич, бу-
дущие героини фильма отклик-
нулись сразу, сначала было при-
слано семь историй мам, но в силу 
разных обстоятельств на съемки 
пришли четыре женщины. 

– Самое интересное, что весь 
фильм мы записали одним ду-

блем: мы никого не останавливали, 
никого не перебивали, никого не 
вырезали. Сама съемка была тера-
певтической. Первоначально заяв-
лен хронометраж в восемь-десять 
минут, но потом мы с командой 
решили, что не будем ничего со-
кращать. В итоге продолжитель-
ность фильма составила 30 минут. 

БЫТЬ МАМОЙ 

«В одно утро я проснулась и по-
няла, что не хочу вылезать из-под 
одеяла. Я проснулась и уже устала, 
я хотела исчезнуть. И в тот момент 
я поняла, как люди выходят в ок-
но. Это ощущение отчаяния я по-
чувствовала на себе», – говорит в 
фильме мама троих детей Мария. 
«Мое счастье материнства, кото-
рого я долго хотела и ждала, пре-
вратилось в депрессию. Я все время 
плакала и искала освобождения в 
алкоголе. Были моменты, когда я 
выпивала по два-три бокала вина, 
и мне становилось легче…», – де-
лится мама двойняшек по имени 
Ольга. 

– Кто такая мама? Мама – это 
инструктор по грудному вскарм-
ливанию, аллерголог, воспитатель,  
медсестра, детский психолог. Мама 
– это такой многофункциональ-
ный сверхчеловек, что быть просто 
мамой – это уже огромная работа 
и труд, – подчеркнула сценарист и 
режиссер фильма, журналист Анна 
Оганесян. 

По мнению Ольги Макаревич, 
проблема родительского выгора-
ния становится все более акту-
альной и все более очевидной. Это 
подтверждает поддержка Фондом 

президентских грантов «Школы 
для родителей» и создание самого 
фильма. 

– 80% пришедших на премьеру 
– новые для меня люди, которые 
ранее не принимали участия в на-
ших проектах, в работе «Школы 
для родителей». Этот факт под-
тверждает масштабность и зна-
чимость проблемы материнского 
выгорания. Причем на показе бы-
ли не только мамы в декрете, но 
и родительницы первоклассников, 
подростков. Приходили даже те, у 
кого есть внуки, – подчеркнула ав-
тор идеи и продюсер фильма. – То, 
что фильм был показан именно на 
большом экране, позволило добить-
ся максимального погружения. 

ПЕРЕЛОМНЫЙ МОМЕНТ 

После просмотра фильма пси-
холог Евгения Шишкина провела 
обсуждение в формате кинотера-
пии с героинями фильма. Затем 
зрительницы поделились своими 
впечатлениями. Многие отметили, 
что для них фильм «Феникс вну-
три» стал переломным и транс-
формационным моментом.

– После такого фильма хочется 
сказать, что эти истории отклика-
ются внутри, потому что все быва-
ют в похожих ситуациях. Особенно 
когда мы становимся родителями. 
Мой посыл такой, чтобы мы на-
ходили в себе силы для того самого 
Феникса, который внутри. Посмо-
трев фильм, я плакала с каждой 
героиней. Я хочу обнять каждую 
героиню, потому что это история 
не ваша, эта история наша. Наша с 

вами, – поделилась своим мнением 
семейный тьютор, педагог творче-
ской мастерской образовательного 
центра «Атлас» Татьяна Бобренок. 

Одной из главных причин воз-
никновения синдрома эмоцио-
нального выгорания является то, 
что мамы часто не дают выход 
своим эмоциям, не просят помо-
щи и запрещают себе проживать 
негативные эмоции, оставляя их 
в себе. Психолог и сказкотерапевт 
Наталья Горнакова рассказала, по-
чему для профилактики эмоцио-
нального выгорания важно разви-
вать эмоциональный интеллект, и 
провела несколько интерактивных 
упражнений с залом.

– После премьеры я попросила 
участниц заполнить анкеты, чтобы 
они поделились своими инсайда-
ми и открытиями, – прокоммен-
тировала продюсер фильма. – Вот 
какие отзывы мы получили: «Вы-
горание возникает оттого, что все 
взваливаешь на свои плечи и не 
получаешь поддержки от родных 
и близких», «Я убедилась в том, 
что надо больше уделять внима-
ния себе для гармонии с внешним 
миром», «Я прислушалась к со-
вету одной из героинь – обязатель-
но с кем-нибудь поделиться этой 
проблемой», «Фильм подтвердил 
многие моменты, которые мы раз-
бирали на курсе «Школы для роди-
телей», «Я поняла, что все мамы в 
период выгорания очень похожи, а 
также то, что выгорание – это не 
навсегда», «Обращаться за помо-
щью – это нормально».    

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива Ольги Макаревич 

Сняли с одного дубля 
В Иркутске состоялась премьера 
документального фильма «Феникс внутри» 

О ЛИЧН    М

  КИНО  Порядка 80 человек стали участниками 
премьеры документального фильма об 
эмоциональном выгорании мам «Феникс внутри» 
в кинотеатре New Cinema в Иркутске. Лента, 
снятая при поддержке Фонда президентских 
грантов, рассказывает о четырех иркутянках, 
которые прошли путь от радости от рождения 
ребенка до эмоционального выгорания и обратно. 
Мероприятие прошло в формате кинотерапии: 
состоялась дискуссия с залом и обсуждение картины 
с психологом. 

Соболезнование по поводу 
смерти заслуженного вра-
ча РФ, обладателя Почет-
ного знака Ю.А. Ножикова 
«Признание», доктора ме-
дицинских наук, профессо-
ра ИГМУ, детского хирурга, 
врача-эксперта Ивано-Ма-
тренинской детской кли-
нической больницы Иоси-
фа Георгиевича Тетьева. 

Иосиф Георгиевич родился 16 января 1942 года в Иркут-
ске. В 1966 году окончил лечебный факультет ИГМИ и 
два года работал хирургом в Иркутской городской Ива-
но-Матренинской детской клинической больнице, осво-
ил технику плановых и экстренных операций, прошел 

усовершенствование на базе Ленинградского ГИДУВа 
по детской хирургии. В 1968 году призван в ряды Совет-
ской армии и два года служил заведующим отделением 
военного санатория «Дарасун». В 1970 году вернулся на 
прежнее место работы. В 1974 году первым в Иркутской 
области провел успешную операцию при атрезии пище-
вода у новорожденного. 

При его участии в 1980 году в Ивано-Матренинской боль-
нице организовано детское урологическое отделение на 
30 коек – единственное по Сибири и Дальнему Востоку. 
Заведовал отделением до 1991 года, разработал новую 
методику оперативного лечения гипоспадии, которая 
апробирована в ведущей клинике страны. На протяже-
нии 50 лет своей работы в больнице дежурил в качестве 
детского хирурга по экстренной хирургии.

В 1991 году назначен заместителем главного врача Иркут-
ской городской детской клинической больницы по хирур-

гии. Многие годы совмещал преподавательскую работу в 
ИГМУ с клинической деятельностью. В 1999 году защитил 
кандидатскую диссертацию, в 2001-м – докторскую. В 2002 
году присвоено ученое звание профессора по специально-
сти «детская хирургия». Почетный член ассоциации хирур-
гов Иркутской области (2006).

Автор 64 научных работ, соавтор трех монографий. Принял 
участие в издании пяти научных сборников, опубликовал 
пять методических рекомендаций, пять учебных пособий, 
а также получил 13 авторских свидетельств на изобрете-
ния. Заслуженный врач Российской Федерации (1996). На-
гражден нагрудным знаком «Изобретатель СССР» (1982), 
медалью «Ветеран труда» (1985). 

Светлая память у чителю и другу…

Коллектив Ивано-Матренинской детской клинической 

больницы
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   БУХГАЛТЕР ДНЕМ, В НОЧИ – 
   СОЗДАТЕЛЬ ДЕНФИКОВ

Денфик – это сказочное существо, которое 
живет в лесу. Он хорошо ориентируется в тем-
ноте, у него чуткий слух и зоркие глаза. Чаще 
всего ведет ночной образ жизни, хранит очаг, 
любит укромные места. Еще их называют мон-
стриками, хранителями, чудовищами, чучи-
ками или гремлинами. Автор создает игрушки 
при помощи полимерной глины и искусствен-
ного меха.

Наша героиня Светлана делает своих денфи-
ков преимущественно ночью, поскольку у нее 
есть основная работа – бухгалтер.

– Откуда появляются образы ваших денфи-
ков?

– Мне не снятся человеческие сны. Никогда. 
Вот, например, приснился как-то сон: люди жи-
ли в каком-то куполе из-за того, что озоновый 
слой Земли был нарушен. Был построен город 
под этим куполом, где люди создавали свои 
технологии, и я очень точно описывала их. По-
сле прошло несколько лет, и я совсем позабыла 
уже про этот сон. И однажды вечером увидела 
по телевизору фантастический фильм, а в нем 
был именно тот сюжет, который мне когда-то 
снился. Представляете, в фильме действительно 
люди жили под куполом, везде была пустыня… 
Это не единственный раз, когда мне снились от-
голоски фильмов, которые я никогда до этого не 
смотрела.

Игрушки – мое хобби, моя отдушина. Когда 
вечером приезжаю с работы уставшая, я просто 
беру глину и начинаю ее мять. У меня появля-
ются образы и картинки в голове. 
Очнуться могу в два-три ночи. 
Эскиз не рисую. Берешь глину в 
руки, начинаешь лепить и ухо-
дишь в свой мир: почему-то тут 
рожки, какие-то вмятинки, лап-
ки. А потом – оп-а, и собрался 
образ. 

Каждый раз денфики разные: 
сегодня они похожи на шаманов 
с магическими посохами и кра-
сивыми амулетами, а завтра – 
сказочные зверята с множеством 
глаз или лап. Каждый по-своему 

оригинален и не похож на предыдущего. Всего 
за раз могу сделать 10–15 штук. А в общем, за все 
годы уже сделала, наверное, более 5 тыс. штук.

   ВОЛШЕБНИЦА РОДОМ ИЗ УСОЛЬЯ

Светлане 45, родилась в Усолье-Сибирском. 
Творчеством в семье никто не занимался, были 
простыми рабочими, бабушка всю жизнь рабо-
тала бухгалтером:

– Когда оканчивала школу, началось пере-
строечное время. В жизни получилось так, что 
работала в разных местах, устраивала вечера, 
нравилось общаться с людьми, 
могла все организовать.

В Иркутске Светлана Новикова 
открывала свою фирму, проводи-
ла разные мероприятия.

– Когда начали заниматься 
творчеством?

– Я по призванию бухгалтер, 
«цифрогрыз», но одно время ча-
сто ездила в Москву по работе и 
по вечерам успевала на разные 
мастер-классы, училась у разных 
мастеров. Первая кукла была сде-
лана у Ирины Шубиной лет 20 
назад, потом училась у Екатерины 
Шердаковой. Затем у дуэта Аня-Маня – это две 
очень талантливые сестры, затем у Ольги Егупец 
и Ирины Горюновой. 

Помню, как попала на выставку «Формула 
рукоделия». Мне кто-то из девочек сделал за-
каз. Два дня была там, набрала целый чемодан 
всяческих тканюшечек, пуговок, иголочек. С 

этим чемоданом приехала домой, 
и понеслось! То есть теперь у нас 
в доме любые тканюшечки, мехо-
вушечки никогда не выкидыва-
ются, даже пошарканные штаны.

Потом в Иркутске открыла ма-
газин «Мастерская у Василисы». 
Почему открыла? Начала сама 
проводить мастер-классы. И встал 
вопрос с материалами, их было не 
достать, только оптом. Магази-
нов рукодельных тогда было мало, 
ассортимент небольшой. Тогда 
мы основали детскую и взрослую 

школы рукоделия, где работали и занимались 
разными техникам восемь мастеров.

Очень любила это время. Постоянная суета, 
мастерская кипит. Дети всегда из студии уходи-
ли довольные и счастливые, что они все сделали 
своими руками. Вышивка, лепка, эпоксидная 
смола, декупаж, скрапбукинг, папье-маше, и это 
не весь список, чему мы учили. Но, к сожалению, 
магазин пришлось закрыть во время ковида. А я 
вернулась в бухгалтерию.

   ДВА ИМЕНИ

Светлана-Василиса. Именно такое имя через 
дефис можно было бы записать официально в 
паспорте. Василисой Светлану зовут те, кто об-
ращается к ней по работе. Это уже привычка, 
которая стала неотъемлемой частью жизни на-
шей героини.

– Когда открыли мастерскую, мы сидели и 
думали, как ее назвать – «В гостях у Буратино», 
«В гостях у Папы Карло»? У одной из подруг 
рядом сидела дочь Василиса с огненно-рыжими 
волосами, ей было тогда пять лет. Я и говорю: 
«Так вот у нас сидит название – «Мастерская у 
Василисы». Сейчас девочке той уже 16 или 17 лет. 
А меня теперь зовут либо Светлана, либо Васили-
са. Я понимаю, если Василиса, то это по работе, а 
как Светлану меня знает узкий круг.

   В ИРКУТСКЕ И ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ

Денфики, магниты, броши и куклы про-
даются в сувенирных магазинах на Ольхоне, в 
Байкальске, а также в Улан-Удэ. Работы Светланы 
уже увозят за границу и туристы.

– Я отправляю свои работы в самый боль-
шой магазин на Ольхоне. Там замечатель-
ная заведующая, увидела денфиков и сказала: 
«Эти чучи пойдут на ура». В Байкальске мож-
но найти работы зимой на «Соболиной горе», 
а летом в павильончиках на площади. В Улан-

Удэ увожу в магазин «Номад-
шоп», что напротив гостиницы 
«Бурятия». 

Мастерская у меня дома, от-
воевала комнату и балкон для 
нее. Если кто-то желает при-
обрести мои работы в Иркут-
ске, то связывается со мной, и 
мы встречаемся где-то в городе. 
Помню, как к девочке в Ир-
кутск приезжала знакомая из 
Израиля, она увидела денфиков. 
Уехала домой, и ее сердце не от-
пустило, она через подружку на-
шла меня и купила их.

Работы на заказ я делаю редко, ведь когда 
берешь заказ, то чувствуешь ответственность. 
Если какой-то форс-мажор, то все равно нуж-
но выложиться и сделать. Редко беру на заказ 
и портретные куклы.

Свои работы в соцсетях Светлана активно 
не рекламирует, был печальный опыт – укра-
ли аккаунт с 6,5 тыс. подписчиков, вернуть его 
не удалось.

Сейчас в Иркутске уже есть ученицы Свет-
ланы.

– Когда закончила и перестала этим зани-
маться, то поняла, что у меня огромный багаж 
знаний. Я знаю мастеров Иркутска, руководи-
телей рукодельных сообществ. Приятно, ког-
да тебе звонят люди, чтобы посоветоваться. 
Сейчас много мастер-классов, но вот основы 
нет. Я честно хотела бы кому-то передать свой 
опыт.
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